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Concejal iría 
a primarias 
con alcalde 
de Coquimbo 

ALEJANDRO CAMPUSANO

El actual edil Pereira irá 
por la reelección pero su 
refichaje sigue en trámite, 
mientras que el concejal 
ratificó que inscribió su 
precandidatura.  

Solicitan 
aprobar la 
reforma 
previsional 

AUTORIDADES

Proyecto contempla un 
6% de cotización extra, 
de la cual, un 3% iría a 
un ahorro solidario. 16

14-15

Loa parlamentarios Matías Walker (DC), Raúl Saldívar (PS) y Juan Manuel Fuenzalida (UDI) estuvieron en la última edición del foro Voces Al Día y marcaron 
sus diferencias respecto al proceso constituyente. Admitieron el descrédito de la clase política que se vio reflejada en la última encuesta CEP, y precisaron 
que había llegado el momento de alcanzar acuerdos.

DIPUTADOS DE LA ZONA HACEN MEA CULPA 

4 A 8

LAUTARO CARMONA

LAS MARCHAN HAN DISMINUIDO EN LAS ÚLTIMAS SEMANAS 

Los catastros y proyectos de reconstrucción comienzan a tomar forma para 

concretarse durante este 2020, en un escenario donde continúa la presencia 

de fachadas “blindadas”. 

RECONSTRUCCIÓN 
AVANZA A 3 MESES 
DE CRISIS SOCIAL 

10-11

Plan ayudará 
a personas
endeudadas 
o sin empleo

EN LA SERENA 

“Alivio Clase Media” es un 
conjunto de medidas pro-
puesta por el diputado 
Juan Manuel Fuenzalida. 

17

Nueva directora entrega
las claves de su gestión 
Celia Moreno  

HOSPITAL DE LA SERENA

12-13
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Aunque fue a través de redes sociales,  ayer  Felipe Velásquez Navea,  hijo  del ex alcalde de Coquimbo 
y actual diputado y de la consejera regional, Moira Navea, dio luces del  interés que posee de apostar 
por la alcaldía del puerto. Luego  que  www.diarioeldia.cl publicará  el artículo donde se le sindica 
como una carta por el puerto,  Felipe salió a transparentar  su opción y  a defenderse de las críticas tras 
la publicación.  “Estimados, si no me conocen no opinen. Si mi padre cometió esos errores, júzguenlo 
a él y no a mí. Yo también lo juzgo como hijo, como abogado y como ciudadano. El que quiera opinar, 
que me conozca primero luego hable, porque para hablar si son buenos”,  respondió a través de su 
cuenta de Facebook, luego que en los comentarios se  cuestionaba  el pasado judicial de su padre. 

Es por ello que Velásquez Navea  argumentó que esperaba que, “solo necesito que me conozcan y 
que me den la oportunidad que Coquimbo merece…Tengo la experiencia de él (Pedro Velásquez) 
como alcalde, soy un profesional joven y quiero cambiarle la cara a Coquimbo como independiente”, 
puntualizó. Incluso, fue más allá. Aseguró que tiene “las manos bien limpias y no llegaría a cometer 
ningún tipo de delito o ser títere como todos me están tildando.  

EL BARÓMETRO

La postura de la UDI y un sector de RN, sobre todo del senador Andrés  Allamand, contraria al cambio de 
constitución, encendió las alarmas en la oposición. Los ex integrantes de la ex  Concertación y ex  Nueva 
Mayoría advierten con preocupación  que  la ofensiva del gremialismo termine convenciendo a la mayoría 
que hoy pide transformaciones de no apoyar el gran cambio  que se votará  en las urnas  en abril. Es por 
ello que  los diferentes partidos se han desplegado por el país para comenzar la campaña por el Sí. Ayer    en 
Ovalle el  Comando Progresista Regionalista e Independientes de la Provincia de Limarí, que preside a nivel 
de la región el ex diputado, ex ministro y abogado constitucionalista Víctor Manuel Rebolledo, presentaron 
el comando que trabajará por esta opción en la provincia.  La reunión la lideró  el ex Presidente del CORE, 
actualmente independiente Teodoro  Aguirre. La agrupación igualmente la integran el doctor Miguel Angel 
Alvarado, ex concejal de Ovalle y ex diputado del PPD. Igualmente estuvieron presentes dirigentes del  
Partido Radical y del Partido Socialista   del Limari, junto a dirigentes sociales políticos e independientes 
de Combarbalá, Ovalle, Punitaqui. Asimismo,  participó la  dirigente del PPD, Rosa Guerrero de Monte Patria 
y el Concejal de Río Hurtado Edgar Angel.

“Nos hemos  concertado y organizado un grupo de líderes,  algunos militantes y otros  independientes de 
todas las comunas de la Provincia de Limarí para desplegar una intensa campaña destinada a incentivar la 
participación en el plebiscito del 26 de abril” señaló Teodoro Aguirre

Preocupación existe en el Colegio de Periodistas 
de la región de Coquimbo por los cobros por el 
concepto de gastos comunes que está efectuando 
la seremía de Bienes Nacionales por la oficina que 
ellos mantienen en el edificio de los servicios pú-
blicos, en la ciudad de La Serena. Según la directiva 
del gremio, la oficina fue cedida a través de un 
convenio de comodato, “documento en el que 
nunca se consideró cobro alguno”.

Para intentar abordar este tema, la directiva del 
Consejo Coquimbo del Colegio de Periodistas ha 
tratado de reunirse con la seremi, pero una reunión 
que estaba agendada para el martes 14 de enero 
fue cancelada por la autoridad. 

“Esta audiencia fue solicitada por nuestra di-
rectiva hace más de tres meses y   recién en el 
curso de nuestra última asamblea mensual de 
socios (de diciembre pasado) se comprometió 
a recibirnos”, expresa   la directiva en  una carta 
que envió a la seremi para expresar su molestia 
por la cancelación de la cita.

“Esperamos sinceramente que adopte, a la bre-
vedad posible, las medidas para resolver este 
conflicto, de modo de evitar que continúe o -peor 
aún-, que escale”, agrega el texto. 

Los cobros por el concepto de gastos comunes 
desde julio del año pasado, asciende a unos 2 
millones de pesos.

El  presidente del gremio, Claudio Torres,  insistió 
que poseen un contrato de comodato, “exento de 
pago, vigente desde hace más de 4 años. Nuestra 
oficina es muy pequeña, no tenemos baño ni agua, 
entonces que nos cobren 100 mil pesos mensuales 
nos parece desproporcionado. Las cuotas que 
cobramos a los socios es de 2 mil pesos mensua-
les, por lo que nos es imposible pagar esa suma”.

Los integrantes  del gremio están coordinan-
do una nueva fecha para poder reunirse con la 
autoridad, encuentro que esperan se concrete a 
la brevedad, “esa oficina es el único espacio que 
tenemos para reunirnos con los socios, dialogar y 
desarrollar acciones que no sólo van en  beneficio 
del gremio, sino de la comunidad en general”, 
concluyó Torres. 

Preocupación por 
gastos comunes

La ofensiva por el sí

   Sólo una oportunidad
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EDITORIAL

En el marco del estallido social se registraron, en poco más de 
dos meses, violentas acciones delictivas que causaron, no sólo 
víctimas sino cuantiosos daños a la propiedad pública y privada, 

en particular a esta última.
Esto afecto seriamente el mercado laboral, pero, paralelo con ello, 

hubo una serie de situaciones que coartaron derechos 
ciudadanos fundamentales como la libre circulación 
de personas y vehículos.

Lo anterior significó que muchos conductores no pu-
dieran transitar libremente, debido, principalmente, a 
las barricadas levantadas en la vía pública y a otros se 
les obligó a ejecutar determinadas acciones o, incluso, 
pagar peaje.

Todo ello fuera del contexto general que ha sido la 
movilización ciudadana, transformándose en actos 
protagonizados, en su mayoría, por delincuentes, lo 
que determinó, por parte de las autoridades y ante el 
clamor de la comunidad, a legislar para prevenir y sancionar even-
tuales situaciones futuras.

En el congreso tuvo rápida tramitación el proyecto que castiga con 

duras penas carcelarias a quienes impidan el libre tránsito, roben, 
asalten y lancen objetos contundentes que pongan en riesgo a ter-
ceras personas.

Si bien es cierto hubo cambios determinantes en algunos articula-
dos, en lo medular, responde a las inquietudes planteadas y, de esta 

manera, terminar con el pillaje que surgió por parte de 
grupos violentistas en las señaladas manifestaciones.

Es conveniente señalar que esta ley no va contra quie-
nes pacíficamente expresen afanes reivindicatorios sino 
contra elementos enquistados en las marchas con el 
único propósito de provocar el caos y cometer delitos.

Para ello hay un capítulo especial, además, que también 
forma parte de la legislación y que sanciona el uso de 
máscaras o pasamontañas para ocultar la identidad con 
el mismo objetivo.

Se espera que el paquete de medidas destinadas a en-
frentar este tipo de situaciones entregue los resultados 

esperados en aras de la tranquilidad ciudadana, la que es, o debiera 
ser, cautelada por el Estado para que la paz y la sana convivencia vuelva 
a reinar en el país.

Es conveniente señalar que 
esta ley no va contra quie-

nes pacíficamente expresen 
afanes reivindicatorios sino 

contra elementos enquis-
tados en las marchas con el 

único propósito de provocar 
el caos y cometer delitos.
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La ley busca poner freno al vandalismo y quienes
perturben el orden público y la libre circulación

CARTAS

Proyecto Ley 
de Fármacos II

El proyecto Ley de Fármacos II ya 
se encuentra en la fase final previo a 
su aprobación y consideramos impor-
tante seguir insistiendo en nuestros 
argumentos para mejorar aristas de la 

propuesta legislativa que determinará 
el acceso a medicamentos de calidad 
de manera justa y oportuna para toda 
la población.

Para nuestro pesar, aún no vemos en 
el proyecto soluciones ante los princi-
pales problemas que hoy presenta la 
industria farmacéutica: el monopolio 
de las grandes cadenas de farmacia 
y el alto costo que finalmente tienen 
los remedios de marca innovadores 
para las personas.

El artículo 128 del proyecto de ley, 
en su versión original enunciaba que 
el espíritu de esa ley era terminar 
con la integración vertical entre las 
cadenas de farmacias y laboratorios. 

Hoy eso no se menciona en ningún 
artículo en el nuevo proyecto y el 
hecho que solo quede en el título va 
permitir, en cierta manera, el abuso 
de posición dominante de las princi-
pales farmacias, que hoy concentran 
el 80% del mercado.

Por otro lado, el artículo 101 del 
Código Sanitario que obligará a los 
médicos a recetar los medicamentos 
“exclusivamente” por su DCI, prohi-
biendo así el uso su denominación 
o marca, atenta con la facultad que 
tiene el médico para poder prescri-
bir un medicamento en particular 
de acuerdo a su experiencia clínica. 

Sin embargo, lo más preocupante en 

modificar la receta es que, eventual-
mente, estaríamos beneficiando una 
vez más a las farmacias del monopolio 
y empoderando no al paciente sino al 
dependiente de la farmacia, puesto 
que ellas ya tienen sus  genéricos 
propios para ofrecer sus productos .

Se debería, también, tener presente 
que el ISP ha confirmado que solo 
el 57% de los fármacos sólidos ora-
les en Chile tienen bioequivalencia. 
Por consiguiente, la duda es: cómo 
se exige intercambiabilidad cuando 
no todos los medicamentos tienen 
dichos estudios.

Elmer Torres Cortés, 

vicepresidente ejecutivo de Asilfa, Asociación 

Industrial de Laboratorios Farmacéuticos

UNA SONRISA AL DIA Por: Maeze

POCO PRESUPUESTO 
A Ud. lo único que le conviene es el ‘Turismo Carretera’… ¡¡Haga dedo!! 
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Una edición especial del foro Voces Al 
Día se vivió la tarde de ayer. En su pro-
grama número 12, los invitados fueron 
parlamentarios de la región quienes han 
estado en la primera línea de la discusión 
a nivel nacional. 

Matías Walker (DC); Raúl Saldívar (PS), 
Juan Manuel Fuenzalida (UDI) anali-
zaron el estallido social a tres meses 
desde su inicio e hicieron frente a los 
cuestionamientos que han enfrentado 

debate en radio el día: 

Los parlamentarios expresaron sus posturas respecto a lo que implicaría para el país realizar una nueva Constitución, desde cero. Mientras Matías Walker y Raúl Saldívar se mostraron 
favorables, Juan Manuel Fuenzalida advirtió de consecuencias “desastrosas”. 

Loa parlamentarios Matías Walker (DC), Raúl Saldívar (PS) 
y Juan Manuel Fuenzalida (UDI) estuvieron en la última 
edición del foro Voces Al Día y marcaron sus diferencias 
respecto al proceso constituyente. Admitieron el descrédito 
de la clase política que se vio reflejada en la última encuesta 
CEP, y precisaron que había llegado el momento de 
alcanzar acuerdos.

a tres meses del estallido 
diputados hacen mea culpa y 
llaman a buscar acuerdos

LautaRo CaRMona

Juan Carlos Pizarro  / LA SERENA

@eldia_jcpizarro

ellos en particular, como parte de la 
clase política, lo que se vio graficado 
en la última encuesta CEP (Centro 
de Estudios Públicos), que, además 
de situar en un histórico rechazo al 
presidente Sebastián Piñera con 6% de 
aprobación, también da cuenta de que 
la desconfianza en instituciones como 
el Congreso y los partidos políticos 
llega a un 3% y a un 2% respectivamente. 

“no noS ESConDIMoS”

Consultados respecto a por qué se 
habían demorado tanto en aparecer 

continÚa en pÁGina 5
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¿Cuándo fue tostado tu café?

Somos tostadores!

!

Mall Plaza La Serena, 2do Piso
Visítanos en:

THE.COFFEE.HOUSE.LS

Mall Plaza La Serena, 2do Piso

en escena, y si se habían escondido 
cuando estalló el movimiento, sin dar 
luces durante al menos los primeros 
10 días de crisis cuando el país se 
encontraba viviendo los momentos 
más complejos, las respuestas fueron 
diversas. Walker aseguró que de ningu-
na manera él había dejado de trabajar, 
ni menos se habría ocultado. “Nadie 
que viera la televisión desde el día 18 
de octubre en adelante, podría decir 
que me escondí. Lo que hicimos desde 
el primer minuto, y fue lo que me co-
rrespondió por ser el presidente de la 
Comisión de Constitución, fue poner 
en tabla el proyecto de la ex presidente 
Bachelet de la Nueva Constitución. 
En ese entonces todos nos decían 
que no, que eso no era prioridad de 
la gente, pero se equivocaron (…) 
Estamos muy agradecidos de poder 
elaborar una nueva Constitución en 
democracia”, aseveró. 

Agregó que su compromiso es preci-
samente ese, con la democracia y las 
instituciones, por lo mismo, criticó 
a quienes sacaban cuentas alegres 
respecto al rechazo del presidente 
de la república. “Eso nos hace mal 
como país. Pero hay un dato que es 
muy esperanzador y que también 
salió en la encuesta CEP, y es que un 
71% de la gente valora los acuerdos, un 
20% más que en la última encuesta 
realizada”, expresó. 

El diputado Raúl Saldívar sostuvo 
que, “aquí no se escondió nadie”, 
simplemente esperaron ya que era 
el momento en el que la sociedad 
debía manifestarse. “Este movimiento 
establece que no representamos efec-
tivamente lo que ellos quieren. Aquí 
hay un conjunto de demandas, pero 
esas demandas, la gente movilizada 
estima que no están en la lógica ni 
en la mente del mundo sistémico, 
de la institucionalidad, del mundo 
parlamentario, y por esa razón el 
acuerdo (por la Constitución) es va-
lorado, porque recoge elementos de 
ese movimiento”, manifestó. 

Con respecto a su actuar, indicó que 
la comisión de Derechos Humanos a 
la que pertenece sesionó permanen-
temente, pero aquello no fue cubierto 
por los medios de comunicación. 
“Siempre estuvimos atentos al actuar 
de los carabineros y alertamos de que 
se estaban vulnerando los Derechos de 
los manifestantes. Estábamos constan-

“Nadie que viera la televisión 
desde el día 18 de octubre en 
adelante, podría decir que 
me escondí. Lo que hicimos 
desde el primer minuto, y 
fue lo que me correspondió”. 

“Este movimiento establece 
que no representamos efec-
tivamente lo que ellos quie-
ren. Aquí hay un conjunto 
de demandas, pero esas de-
mandas, la gente movilizada 
estima que no están en la 
lógica del sistema”. 

“Hubo muchos que sí se es-
condieron, y no solamente 
a nivel parlamentario sino 
que también a nivel de Go-
bierno y también de oposi-
ción. Aquí hay que reconocer 
lo que se hizo y lo que no”. 

MATÍAS WALKER 

DIPUTADO DC
RAúL SALdÍvAR 

DIPUTADO Ps

JUAN MANUEL FUENZALIdA

DIPUTADO UDI

Zona de debates

“Está claro que la 
gente está enojada 
y está con rabia. Es 
un Congreso que 
lamentablemente 
no está en sintonía 
con lo que quiere la 
gente, que se demora 
demasiado en sacar 
una ley”. 

JUAN MANUEL FUENZALIdA

DIPUTADO UDI

temente haciendo los emplazamientos 
respectivos para que existieran pronun-
ciamientos respecto a los abusos que 
se cometieron, eso estuvo vigente, y 
por lo tanto el parlamento y nosotros 
también”, puntualizó. 

“SÍ HuBo MuCHoS QuE 
SE ESConDIERon” 

Por su parte Juan Manuel Fuenzalida 
de la UDI, tuvo una opinión diferente. 
Aseguró que “hubo muchos que sí se 
escondieron, y no solamente a nivel 
parlamentario sino que también a nivel 
de Gobierno y también de oposición. 

Creo que mucha gente se restó de lo que 
se podía hacer y de lo que no se podía 
hacer. Ahora, también hubo algunos que 
salimos a condenar la violencia desde el 
primer momento”, aseveró. 

En relación a la poca valoración que 
se tiene respecto a ellos, consignó que 
“hemos llegado a un punto que, desde 
el punto de vista del Congreso, está claro 
que la gente está enojada y está con rabia. 
Es un Congreso que lamentablemente 
no está en sintonía con lo que quiere la 
gente, que se demora demasiado en sacar 
una ley, porque hay que reconocer que 
a veces se requiere de una cosa y sale 6 
años después, entonces eso no puede 
seguir pasando”, expresó. 

REBaJa DE La DIEta

En este punto, los parlamentarios fueron 
consultados sobre por qué si durante 
años se venía hablando de la rebaja de 
la dieta parlamentaria nunca la concre-
taron, y pusieron trabas, y ahora, en el 
contexto del estallido social sí fueron 
capaces de hacerlo en una semana. “Lo 
que pasa es que todas estas propuestas 
que hubo antes de rebajar la dieta eran 
verdaderos shows mediáticos que se 
hacían en la cámara a través de los famo-

PROYECTO APOYADO POR:

sos proyectos de resolución, que no 
tienen ninguna incidencia práctica, 
porque esto es pedirle al Ejecutivo 
que mande un proyecto de ley para 
hacer algo”, señaló Fuenzalida. 

Walker, ratificó que todo lo que tenía 
que ver con dinero, era resorte del 
Gobierno, pero que en su momento 
sí se habían iniciado los trámites. 
“Efectivamente, teníamos otras prio-
ridades, como la ley de infancia, por 
ejemplo. Hoy día esto está en manos 
del Senado y lo que nosotros hemos 
pedido al Banco Central, un órgano 
externo que revise todos los altos 
sueldos de las más altas autoridades 
del Estado, porque nadie dice nada, 
por ejemplo, de asesores que ganan 
más que los parlamentarios y para qué 
decir, el escándalo de la corrupción 
en Codelco, los sueldos que se pagan 
ahí y en los directorios de empresas 
públicas, por tanto tienen que ser entes 
externos los que fijen esos sueldos y 
revisen todo”, aseveró. 

LEY antISaQuEoS 

Esta semana se aprobó en la cámara 

continÚa en pÁGina 8

El 26 de abril se llevará a cabo el plebiscito de entrada donde la gente tendrá que decidir si 
aprueba o rechaza la una nueva Constitución. 

LautaRo CaRMona
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Sala de Ventas  Gerónimo Méndez N° 1420, El Rosario de Peñuelas, Coquimbo
                          51 2 278256      +56 9 50503785   info@samco.cl    www.samco.cl
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2 2Castilla León

Gran Canarias
102,00 metros

2 Ibiza
107,91 metros2

110,43 metros 2

Mallorca II
2113,08 metros

Mallorca VIP

 Cocina amoblada con cubierta de Granito
 Piso flotante en living, comedor, dormitorio y pasillos
 Cerámicos completos en baños y cocina
 Muros de ladrillos estucados

Caracteristicas

  Citofono
  Living comedor con viga a la vista
 Teja Colonial 

 Marco de ventanas en Aluminio folio madera
   con  Termo panel en dormitorios,
  Mallorca II con Marco de ventana de PVC
 �eja antejard�n con port�n automa�co
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Respecto a la ley antisaqueos quien se manifestó en contra fue socialista Raúl Saldívar, quien sostuvo que no serviría para solucionar el 
problema de la violencia. 

LautaRo CaRMona

de diputados la denominada Ley 
Antisaqueos, iniciativa legal que 
modifica el Código Penal para tipi-
ficar como delito la “alteración de la 
paz pública mediante la ejecución 
de actos de violencia” y establece 
penas para actos como saqueos, 
barricadas en la vía pública y “el que 
baila, pasa”. Matías Walker fue uno de 
los que votó a favor de este proyecto 
(del cual fue coautor) y reafirmó su 
decisión. “Yo soy coautor de este 
proyecto, y nace trasversalmente de 
un gran acuerdo entre la Democracia 
Cristiana y Renovación Nacional. 
Esto era necesario porque habíamos 
tenido más de 20 mil detenciones, 
y más de 20 mil formalizaciones 
con ocasión del estallido social, y 
a muchas de estas personas que se 
les detuvo, que se les dejó libre (…) 
Entonces, digamos las cosas como 
son, hay algunos que aceptan la 
violencia en las manifestaciones 
sociales, y hay otros que decimos 
que la justa causa de las manifes-
taciones sociales se ve empañada 
por los delincuentes que se valen y 
que abusan de estas manifestacio-
nes sociales para cometer hechos 
de violencia (…) El frente amplio 
aprobó este proyecto y después se 
arrepintió por las presiones de las 
redes sociales, pero yo nunca voy a 
cambiar de opinión por estas pre-
siones”, aseveró. 

CRIMInaLIZaR La PRotESta 

Para Raúl Saldívar, quien votó en 
contra de esta ley, la normativa efec-
tivamente criminalizaba la protesta 
social. “Mi voto fue por una cuestión 
de convicción, porque creo que esta 
ley no va a lograr su objetivo, puesto 
que lo que se requiere es especializar 
a las policías en el manejo de asuntos 
de orden público. Incluso, después 
de este movimiento que se ha pro-
ducido será necesario reformular 
la institución porque ellos mismos 
han reconocido que no estaban 
preparados para enfrentar eventos 
como este porque se dieron cuenta 
que sus capacidades no estaban a la 
altura, eso los ha llevado a cometer 
excesos”, precisó. 

Fuenzalida, estuvo a favor del pro-
yecto de ley, ya que considera “ur-
gente, restituir el orden público”, y 
sostiene que se han cometido actos 
criminales durante las manifestacio-
nes. “Cuando tú pasas pro afuera del 
Hotel Costa Real y ves los destrozos y 
las barricadas, si eso no es criminal 
no sé qué es. Aquí no nos podemos 
perder, el orden público y la paz social 
tienen que estar primero ante todo 
y el estado de derecho es la base de 
una democracia. Aquí la violencia hay 
que condenarla”, especificó. 

Respecto a los informes que indican 
que han existido violaciones a los 
Derechos Humanos, el parlamentario 
expresó que para él en particular, el 
que tenía mayor validez e indepen-
dencia era el elaborado por Human 
Rights Watch. “Creo que es el único 

Lo que nosotros 
hemos pedido al 
Banco Central, un 
órgano externo que 
revise todos los altos 
sueldos de las más 
altas autoridades 
del Estado, porque 
nadie dice nada, por 
ejemplo, de asesores 
que ganan más que 
los parlamentarios”. 

MATÍAS WALKER 

DIPUTADO DC

Mi voto fue por 
una cuestión de 
convicción, porque 
creo que esta ley 
no va a lograr su 
objetivo, puesto que 
lo que se requiere 
es especializar a las 
policías en el manejo 
de asuntos de orden 
público”. 

RAúL SALdÍvAR

DIPUTADO Ps

serio, que no es sesgado y que no es 
partidista. Pero no nos olvidemos que el 
Gobierno aquí hizo un llamado a todas 
las organizaciones. Nunca ocultó nada. 
Aquí hay que condenar la violencia, y 
las violaciones a los Derechos Humanos 
con la misma fuerza”, especificó. 

EL PRoCESo ConStItuYEntE 

Respecto a la nueva Constitución, los 
parlamentarios marcaron posturas. 
Walker hizo el llamado a elaborar la carta 
fundamental en democracia y expresó 
que, de ganar esta opción, su postura 
sería la Convención Constitucional 
para que sea la propia gente la que 
la elabore. “Yo estoy convencido de 
que aquí va a pasar algo muy similar 
a lo que pasó el año 88, por más que 
algunos intenten instaurar la campa-
ña del terror, de que si ganaba el NO, 
íbamos a volver  a la UP, y finalmente 
fue una campaña alegre, y lo que vino 
después, fueron buenos años en los 
que recuperamos paz social, con un 
crecimiento económico y un 70% salió 
de la pobreza, por tanto llamo a que ese 
día la gente vaya y vote para aprobar la 
nueva Constitución”, sostuvo. 

En la misma línea enfatizó en que 
este movimiento social ha generado 
las condiciones para que se llegue 
a un acuerdo para iniciar un nuevo 
proceso constituyente nuevo. “Con 
esto le podemos dar a Chile nuevas 
características, más solidarias (…) Aquí 
hay una constitución que va poniendo 
límites a las posibilidades de ir haciendo 
cambios importantes y hemos vivido 
con una cosmética permanente y no 
con los cambios profundos que las 
personas quieren”, aseguró. 

6
por ciento fue la aprobación 
que obtuvo el presidente Sebas-
tián Piñera. La más baja de la 
historia desde el retorno a la 
democracia. 

scanea el cÓdiGo

RECHaZo

Desde su vereda Juan Manuel 
Fuenzalida expresó todo lo contrario, y 
precisó que esta Constitución, le había 
traído prosperidad al país. “Además 
fue reformada por Ricardo Lagos, y 
tiene más de 95 reformas, entonces 
una Constitución, ¿te va a solucionar 
el problema cotidiano? No, por su-
puesto que no, si una Constitución 
es el paraguas sobre el cual se dicta 
el ordenamiento jurídico y se tiene 
que respetar. Y dicho sea de paso, 
dentro de las prioridades según la 
encuesta CEP, el tema constitucional 
está en el puedo 10 u 11, no es el tema 
central por el cual salió a marchar la 
gente. Entonces, cambiarla entera y 
mantenernos con la incertidumbre 
dos años, desde luego que sería per-
judicial para el país “, enfatizó. 
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REGIONALES

Ayer se registró un violento incendio de arbustos y 
totoras en un terreno al costado sur del Pueblito Peñuelas. 

En el lugar trabajaron tres compañías de Bomberos 
y una brigada de Conaf, quienes evitaron la propaga-
ción de las llamas. Producto de la acción del fuego, fue 
posible observar una enorme nube de humo negro en 
la comuna de Coquimbo.  

En conversación con la prensa, el comandante Esteban 
Jamitt, informó que se hicieron todos los esfuerzos para 
que el siniestro no llegara a la línea férrea, indicando 
que “nos comunicamos con CMP para evitar que pase 
el tren”.  

Detectives del Equipo Especial de Investigación de 
Armas, de la Brigada Investigadora de Robos La Serena, en 
coordinación con la Fiscalía de Análisis y Focos Criminales 
de Coquimbo, realizaron una investigación en foco por 
el delito de tráfico de armas, denominada “Operación 
Oxigeno”. En la investigación, se logró establecer que el 
detenido de sexo masculino, confeccionaba armas de 
fuego artesanales para el uso delictual, ofreciendo estos 
trabajos a diferentes bandas delictuales. La segunda 
persona detenida quien facilitaba su domicilio para que 
en el patio de la casa mantuvieran plantas del género 
cannabis sativa y dosificación de la misma. 

Detienen a dos personas por 
tráfi co de armas tras allanamientos 

Bomberos trabaja en incendio de 
arbustos en el sector de Peñuelas

CORE constata estado 
de avance de caletas 
pesqueras en Choapa

Con un 99% de avance en su construc-
ción, la caleta Cascabeles en la comuna 
de Los Vilos asoma como una atractiva 
obra que invita a la comunidad a con-
templar el paisaje, a aprovechar las 
bondades gastronómicas y a ser parte 
de las actividades productivas de los 
cientos de pescadores que recibirán a 
los visitantes.  Ese es el objetivo que une 
al Gobierno Regional y al MOP a través 
del Convenio de Programación para el 
financiamiento de Caletas Pesqueras 
Rurales de la región, inversión que supera 
los $20 mil millones para la construc-
ción y modernización de 17 caletas en la 
costa de las tres provincias.  La primera 
obra visitada en la comuna de Canela 
Baja, fue la caleta Puerto Manso, lugar 
donde trabajan cerca de 25 pescadores 
artesanales que extraen principalmente 
el huiro. Acá se invertirán $890 millo-
nes para garantizar seguridad, mayor 
productividad y valor agregado a los 
productos que se vendan. También 
ubicada en la comuna de Canela, la 
caleta Huentelauquén presenta un 43% 
de avance en sus obras, beneficiará a 100 
pescadores de forma directa

CEDIDA

LAUTARO CARMONA
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Mañana se cumplen tres meses desde 
que inició el estallido social en la región 
de Coquimbo, un día después de la 
revuelta nacional que partió con la 
quema y ataques al metro en la capital 
desatando y movilizando a un país 
entero, lo que marcó un antes y un 
después en la historia chilena.

en ventanas y accesos con planchas 
de zinc, madera y otros materiales, los 
muros rayados y la falta de señalética 
se han vuelto el paisaje diario de quie-
nes transitan por las calles, y los pocos 
turistas que a la fecha han llegado se 
quedan con esa postal, lo que no tiene 
muy felices a quienes durante estos 
meses del verano aseguraban parte de 
sus ventas del año.

Ha sido difícil anticipar los posibles 
escenarios, pese a que el número de 
participantes ha disminuido notable-
mente, de forma diaria sigue habiendo 
marchas en sectores de la conurbación, 
pero con menos convocatoria y menos 
detenidos que en el mes de noviembre.

DETENIDOS 
Un total de 837 personas ha detenido 

Carabineros en la región de Coquimbo 
desde que comenzó la crisis hasta la 
fecha, disminuyendo desde fines de 
diciembre hasta ahora, puesto que en 
lo que va de enero se han registrado 20 
detenciones.

En la conurbación

Después de las fiestas, en el mes de diciembre, las movilizaciones habrían disminuido notablemente, convocando cerca de 100 a 150 personas de forma diaria. El número de detenidos por 
parte de Carabineros también bajó, aunque aseguran que aún hay quienes en las marchas provocan desmanes y barricadas.

Pese a que aún se perciben planchas de zinc y cierres de 
madera en zonas céntricas y en la fachada de sectores más 
complejos de La Serena y Coquimbo, de a poco los catastros 
y proyectos de reconstrucción comienzan a tomar forma para 
concretarse durante este 2020. 

Javiera Sánchez  / La Serena

@eldia_cl

Marchas disMinuyen y 
reconstrucción avanza a tres 
Meses de la crisis social

Pese a que los actos más violentos se han 
concentrado en Santiago y Valparaíso, la 
región no ha estado exenta de situacio-
nes que han captado la atención a nivel 
nacional, como fue la quema al edificio 
de la Seremi de Desarrollo Social o el 

saqueo al Hotel Costa Real.
Pero ¿cómo está la situación en la región 

de Coquimbo luego de transcurridos 
tres meses?

Las calles del centro de las ciudades de la 
conurbación son deprimentes, los cierres 

LAUTARO CARMONA
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Asimismo, el control de identidad 
durante las movilizaciones le ha per-
mitido a las autoridades aprehender 
a 14 personas que mantenían alguna 
orden vigente.

Por su parte, desde el Ministerio Público 
indicaron que los imputados controlados 
por ilícitos ocurridos durante la crisis, 
como desorden público y saqueos, se 
concentraron hasta finales de diciembre, 
con 689 personas detenidas que pasaron 
a tribunales con control de detención.

LAS MARCHAS
Tanto en La Serena como en Coquimbo 

se han mantenido las movilizaciones 
en los llamados “puntos ceros” que en 
el caso de La Serena es la Av. de Aguirre 
y en Coquimbo la plaza Las Américas, 
marchas que son convocadas pasadas 
las 18 horas con no más de 150 participan-
tes, comentó el Prefecto de Coquimbo, 
Comandante Carlos Rojas.

“De ellos muchos son manifestantes 
pacíficos pero hay un segmento signi-
ficativo de ese grupo de manifestantes 
que realizan acciones de corte violento 
y obliga la intervención de Carabineros 
para restablecer el orden público”, añadió.

Una de las zonas que, hasta hace unas 
semanas era compleja, en La Serena era 
la rotonda de la Av. de Aguirre con Ruta 5, 
específicamente en Mall Puertas del Mar, 
sin embargo, las medidas adoptadas por 
la administración, donde instalaron en 
la parte trasera una hilera de containers 
con cercas de alambre que impiden el 
paso, parecieran haber sido efectivas, 
puesto que no se han vuelvo a registrar 
incidentes en el lugar.

En el caso de Coquimbo, el Prefecto 
confirmó la plaza Las Américas como 
punto recurrente de reunión para el 
inicio y término de marchas.

“Hay una tendencia a la baja en las 
marchas, si bien existen muchas con-
vocatorias en este periodo se ha obser-
vado una leve disminución respecto a 
otras fechas anteriores al verano (…) 
Particularmente en Coquimbo hemos 
tenido una connotación más violenta, 
hay ataques reiterados a las unidades 
policiales, de la PDI, ha habido incendios 
en dependencias públicas y privadas y 
eso ha generado detenciones”.

ACCIDENTES DE TRÁNSITO

Un total de 48 accidentes de tránsito 
se han registrado desde el 18 de octubre 
al 21 de diciembre, todos ellos en inter-
secciones con semáforo o señalética 
vandalizada.

En La Serena la esquina con más co-
lisiones (cuatro) es Amunategui con 
Cisternas, en Coquimbo con cinco ac-
cidentes, Alessandri con Darío Salas y 
en Ovalle, con siete, Ariztia Poniente 
con Av. Vicuña Mackenna.

De total de accidentes reportados en 
intersecciones con daño en el diseño o 
configuración vial, ninguno ha tenido 
resultados fatales confirmó el Teniente 
Sebastián Molina de la Siat de Carabineros.

“Ha habido un impacto directo en 
los desplazamientos, hay horas que se 
tornan más tediosas para los conduc-
tores pero curiosamente ha habido 

12
Monumentos Históricos daña-
dos catastro el Consejo de Mo-
numentos Nacionales en la re-
gión durante el estallido social. 

social desde el 18 de octubre” explicó 
el Seremi de las Culturas, las Artes y el 
Patrimonio, Francisco Varas.

Concluyó, junto a su equipo, que la 
zona típica de La Serena había sido 
el área con más daño en la región de 
Coquimbo en el período más complejo 
del estallido social.

“Tenemos tres casos de incendios en la 
zona típica que fueron dos inmuebles 
de preservación histórica que son donde 
está ubicado la Seremi de Desarrollo 
Social, donde está la Tía Rica y la Seremi 
del Trabajo y un monumento nacional 
dañado que es el edificio donde se en-
cuentra el Ministerio de Educación”, 
añadió.

Explicó que los pasos del proceso para 
estos tres inmuebles eran, realizar un 
perfil de proyecto, trabajo que empe-
zaron a hacer junto a las carteras de 
Educación, Trabajo y Desarrollo Social, 
para estimar los costos de las obras, 
posterior a eso pasa a la etapa de diseño 
y luego a ejecución.

“Hoy día estamos levantando el perfil 
de proyecto, es decir catastrando todo 
lo que está dañado y cuantificándolo, 
asociado a esto muchas veces hay seguros 
comprometidos, los servicios públicos 
contratan seguros para proteger y res-
guardar los bienes que tienen guardados 
allí, entonces también están los informes 
de las liquidadoras donde también se 
generan recursos para empezar a iniciar 
un proceso de restauración”.

Manifestó que existen tres vías de 
financiamiento posibles pero que aún 
no estaba definido, ya que los recursos 
podrían obtenerse desde los Ministerios 
correspondiente a cada Subsecretaría 
Regional, a través del Gobierno Regional 
o el Gobierno a nivel central.

“Al ser zona típica tiene una declaratoria, 
que lo que busca es recuperar o mantener 
vivos los elementos de la fachada que 
sería toda la línea arquitectónica que 
tienen las fachadas, los colores, en el caso 
de estos tres edificios solo uno requiere 
un proceso que es más largo que es el de 
Ministerio de Educación que al ser un 
monumento es el edificio completo el 
cual es protegido” agregó Varas.

Respecto a los plazos, el Seremi señaló 
que dentro de los próximos cuatro o 

cinco meses podrían iniciar los trabajos 
de restauración.

Desde unidad técnica del Departamento 
de Planificación del Mineduc ya definie-
ron y estimaron los daños que afectaron 
el  primer piso del edificio ubicado en 
la Avenida de Aguirre con Pedro Pablo 
Muñoz y ya están trabajando en el pro-
yecto para reponer la planta baja.

Para ello establecieron el primer estado 
de avance para el día 28 de enero. Lo an-
terior permitirá establecer las distintas 
partidas y valorizaciones que tendrá el 
proyecto. A su vez dicha especificación 
establecerá iniciar la reconstrucción por 
etapas, siendo la priorización el sector 
de ingreso, ayuda Mineduc y accesos a 
los pisos restantes del edificio.

Otro de los daños en la región provoca-
dos luego de esa fecha serían los rayados 
en muro y de grafitis, cuantificados en 
cerca de $187 millones, además de las 
estatuas del museo al aire libre, ubi-
cado entre Balmaceda y la Ruta 5 por 
la Av. De Aguirre, donde las 37 fueron 
catastradas por el equipo nacional de 
Restauración y Conservación en diciem-
bre y diagnosticadas con algún tipo de 
daño provocado por pintura y cuatro 
de ellas con fracturas (dos de antes del 
estallido social).

En el caso del Hotel Costa Real, que 
también sufrió daños considerables, 
solo la fachada debe responder a los 
requerimientos y arquitectura al estar 
en zona típica.  

Respecto al edificio de la ex Estación de 
Trenes, ubicado en la Ruta 5, el Gerente 
de Administración y Finanzas de la 
Sociedad de Rentas Comerciales  S.A, 
Carlos Mendoza lamentó los daños que 
sufrió el edificio patrimonial, los que son 
considerables e impiden que el recinto 
siga funcionando como Centro Cultural 
de la Municipalidad de La Serena.

Sobre su reconstrucción explicó que 
la separaron en dos etapas, la primera, 
etapa de base ya está en proceso y busca 
recuperar lo relacionado con pintura, 
reparación, instalaciones eléctricas, 
sanitarias, entre otras.

“La segunda etapa es más compleja, ya 
que dependerá del tipo de actividad que 
recoja este lugar patrimonial. Nuestra 
idea es que sea un polo cultural y desa-
rrollo de la ciudad, que acoja diversas 
expresiones artísticas, especialmente 
de jóvenes que, en general, no tienen 
siempre las oportunidades y lugares 
para desarrollar sus proyectos. Pero 
insisto la segunda etapa está en proceso 
de evaluación. De nuestra parte esto 
dependerá básicamente de encontrar 
una contraparte con la cual podamos 
tener sintonía en el desarrollo de la ex 
estación”.

Estarán trabajando durante el primer 
semestre del 2020 en el diseño definiti-
vo del proyecto, “nos tomaremos este 
tiempo porque nos interesa mucho que 
este edificio, importante patrimonio 
de la ciudad, continúe siendo un gran 
aporte para la comunidad, tal como 
lo ha sido hasta ahora. Es por esto, que 
nos preocuparemos que el proyecto 
que resulte tenga una conexión íntima 
con sus vecinos, el barrio, la comuna, la 
ciudad y la región” añadió.

“Hay una tendencia 
a la baja en las 
marchas, si bien 
existen muchas 
convocatorias en 
este periodo se ha 
observado una leve 
disminución respecto 
a otras fechas 
anteriores al verano”

TenienTe coroneL 
carLoS rojaS

prefecto coquimbo

una buena predisposición para ceder 
en forma recíproca el paso de forma 
ordenada, en algunos puntos hemos 
puesto servicios adicionales para reforzar 
adicionales para reforzar esa condición 
pero lo que más ha favorecido ha sido 
la comprensión de los conductores” 
agregó el Prefecto Rojas.

RECONSTRUCCIÓN 
INMUEBLES DAÑADOS

“Una vez que la movilización social 
en cantidad comenzó a disminuir, en 
conjunto con el equipo del Servicio de 
Patrimonio Cultural que es Consejo de 
Monumentos empezamos a levantar 
el catastro  y algunas definiciones de 
las áreas o zonas que han sido más 
afectadas producto de este estallido 

Locales del centro de La Serena han sido tapados con latas y planchas de zinc para evitar 
saqueos y destrozos durante las movilizaciones

LAUTARO CARMONA
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Con novedades comenzó el 2020 
para el Hospital San Juan de Dios de 
La Serena. A su reacreditación por tres 
años más, con un 98% de cumplimiento 

@eldia_cl

Ricardo Gálvez P.  /  LA SERENA en los criterios de evaluación, lo que 
le permitirá seguir entregando las 
prestaciones  correspondientes a las 
Garantías Explicitas de Salud (GES); se 
sumó la llegada de una nueva directora: 
Celia Moreno. 

La originaria de la Región del Bío-Bío, 
titulada de la Pontificia Universidad 

En este sentido, la médico manifestó que el recinto cuenta 
con solo 73 box y son 250 los doctores, por lo que la única 
forma de trabajar es con horarios diferidos aunque eso 
no es habitual. De este tema, también de su trayectoria, 
lineamientos de su gestión, la acreditación del lugar, 
además, de la construcción del futuro hospital y del CDT 
conversó con El Día.

“Lo que necesitamos ahora
es mejorar la parte de
atención ambulatoria”

NUEVA DIRECTORA DEL HOSPITAL DE LA SERENA: CELIA MORENO

Católica de Chile y con más de 30 años de 
experiencia, dialogó con El Día acerca de 
su trayectoria, objetivos de su administra-
ción, la acreditación del recinto de salud, 
además, de la construcción del futuro 
hospital y del Centro de Diagnóstico y 
Tratamiento (CDT), entre otras temáticas. 

Primero que todo, comencemos con 
un poco de su historia: ¿Entiendo que 
es cirujano infantil y que posee una 
vasta trayectoria en el ámbito de la 
salud pública? 

“Soy nacida en Concepción. 
Posteriormente me trasladé a estudiar 
a la Universidad Católica de Santiago, 
en donde cursé Medicina, egresé y me 
fui al Hospital Roberto del Río, allí hice 
mi formación de Cirugía Infantil y me 
quedé trabajando en la Unidad de Plástica 
y Quemados. 

En 1993 llegué al Hospital de La Serena 
e inicié todo lo que es Cirugía Plástica 
Infantil del Quemado y desde esa fe-
cha he permanecido en la Región de 
Coquimbo”. 

SuS oBJetiVoS

¿Cuáles serán los lineamientos en los 

que estará basada su gestión al frente 
del nosocomio? 

“Lo que tenemos que hacer es mejorar 
la eficiencia hospitalaria. Este hospital 
es uno de los más antiguos del país y es 
muy pequeño, ya no tiene donde crecer. 
No podemos crecer más. Lo que hemos 
hecho es ir haciendo la mayor cantidad 
de procedimientos ambulatorios, por 
ejemplo, hacemos muchas cirugías 
ambulatorias, lo que ha sido impulsado 
por la necesidad de camas, tenemos 
solo 300 camas. Entonces, por la parte 
quirúrgica estamos bastante bien, los 
pabellones tienen un uso bastante 
adecuado, que podemos mejorar, pero 
por lo menos funcionan hasta las 8 de 
la noche. 

Lo que necesitamos ahora es mejorar la 
parte de atención ambulatoria. Contamos 
solo con 73 box y tenemos 250 médicos, 
nos falta espacio para trabajar y la única 
forma de hacerlo es con horarios dife-
ridos, que no todos trabajemos de 8 a 
5 sino que tratar de trabajar hasta las 
8 de la noche pero eso no es habitual. 
Entonces, a la gente le cuesta ir tomando 
ese ritmo y por eso estoy trabajando 
con todos los estamentos para tratar 
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La acreditación 
mide una serie 
de parámetros 
de calidad, 
con estándares 
internacionales, 
que tú tienes que 
lograr para poder 
acreditarse y lo 
logramos con un 
98 por ciento, lo 
que es altísimo”

Celia Moreno, nueva directora del San Juan de Dios. 
CeDiDa

al Consejo Regional de Coquimbo 
¿Cómo ve este recinto que, se ha 
revelado, será unas 10 veces más 
grande que el actual?

“Está en una etapa de diseño pre 
inversional, o sea hemos avanzado 
muy rápido en este último tiempo. 
Primero tuvo que haber un sitio en 
donde poder hacerlo y ese finalmente 
fue la Cordep (Corporación de Deportes 
de la CChC), por lo tanto, hubo que 
traspasarlo desde la Cámara de la 
Construcción hasta que finalmente 
llegó a nosotros. El alcalde (de La 
Serena, Roberto Jacob) logró que se 
traspasara. Entonces, tenemos sitio y 
después se debe hacer todo el estudio, 
el famoso estudio pre inversional. 
Ahora está en la etapa de diseño (de 
anteproyecto)”. 

¿En esta misma visita llegó hasta 
el CDT, el que ya tiene en un 45% de 
avance en sus obras? 

“La obra gruesa está terminada (…) 
es impresionante porque son cinco 
niveles, tres subterráneos pero con un 
sistema de iluminación que cuando 
uno está en el tercer subterráneo, 
es como si se estuviera en la super-
ficie. Es muy espacioso, tuvimos la 
posibilidad de visitar los pabellones 
y las distintas instalaciones. Va muy 
avanzado. Además, se comunica por 
un túnel con el hospital actual. 

De los 73 box que tenemos actual-
mente vamos a pasar a 113 pero vamos 
tener mucha ganancia, ya que vamos 
a tener 6 nuevos pabellones. Por lo 
tanto, vamos a poder hacer muchas 
más cirugías. Vamos a tener sillones de 
diálisis, lo ambulatorio de oncología se 
va al CDT, las quimioterapias también 
se van a realizar allá, oftalmología va a 
tener más box. Vamos a tener mucho 
más espacio adonde trabajar”.

el nosocomio de la capital regional es el más antiguo de la zona. 

lautaro CarMona

de lograrlo en el corto plazo. Ahora, 
los médicos no trabajamos solos, lo 
hacemos con enfermeras, con técnicos 
paramédicos, necesitamos al auxiliar, 
para mantener el hospital abierto se 
necesitan guardias; por lo que todo el 
mundo tendría que trabajar hasta más 
tarde. Entonces, no es fácil, eso no se 
puede decretar de un día para otro”. 

Usted llega a ocupar el cargo que 
anteriormente ostentaba el doctor 
Edgardo González ¿Alguna evaluación 
de su administración? 

“De los cuatro años que él estuvo 
(como director del Hospital de La 
Serena), yo estuve prácticamente tres 
años con él. Por lo tanto, conozco bien 
su gestión…es una persona muy seria 
y trabajadora, que tenía muy buena 
comunicación con todo el personal. 

El Hospital de La Serena trabaja muy 
afiatado y con gente muy comprome-
tida. Tenemos muchas carencias  pero 
el hospital lo hace la gente (…) él hizo 
mucho por el hospital”. 

aCreDitaDoS Para atenDer 
PatoloGÍaS GeS 

Volviendo al comienzo: ¿Este período 
empezó con muy buenas noticias para 
el recinto de salud, se acreditaron 
por tres años más? 

“Estábamos ya acreditados y tuvimos 
que reacreditarnos. Todo ese trabajo se 
hizo mientras don Edgardo (González) 
fue director del hospital. La acredita-
ción mide una serie de parámetros de 
calidad, con estándares internacionales, 
que tú tienes que lograr para poder 
acreditarse y lo logramos con un 98 
por ciento, lo que es altísimo. 

Eso es por tres años y nos permite dar 
prestaciones del GES (…) esto involucra 
atender las 85 patologías GES, que son 
las que están vigentes actualmente y 
nosotros somos el hospital que tiene 
más del 40% de todas las patologías 
GES de la región”. 

¿Y cómo fue este proceso de 
acreditación?

Hace un par de semanas y en el contexto del estallido social que vive el 
país, el ministro Jaime Mañalich aseguró que el sistema de salud local 
es uno de los mejores y más eficientes del planeta. Consultada acerca 
de un balance de él, Moreno indicó que “lo que yo veo es que la salud 
se ha ido encareciendo. Hemos tenido muchos avances y eso significa 
mucho más gasto, por lo tanto, hemos tenido que ordenarnos con 
ellos. Yo creo que de a poco hemos ido aprendiendo de gestión porque 
nosotros como médicos estamos acostumbrados a trabajar pero sin 
tener que preocuparnos de los costos y en la actualidad nuestro mate-
rial es tan caro que demanda más programación (…) veo que hemos 
tenido que aprender a trabajar de otra forma. Se está tratando de ha-
cer más eficiente el sistema”.

¿Y el sistema de salud en Chile? 

“Para la acreditación se licitan em-
presas que después vienen a realizar el 
proceso. Vienen al hospital durante una 
semana y lo revisan completamente. Van 
pasando servicio por servicio, hablan 
con el personal, revisan todo, incluso los 
laboratorios y hasta las fichas clínicas 
y van tomando nota. Posteriormente 
emiten un informe, el que esta vez se 
demoró un año en estar listo. 

Resultado que afortunadamente fue 
positivo para nosotros”. 

Futuro HoSPital De la 
Serena Y Centro De 
DiaGnÓStiCo Y trataMiento 

Entiendo que coincidentemente es-
tuvo en una actividad en los terrenos 
del futuro Hospital de La Serena junto 

Anteriormente la facultativa 
se había desempeñado co-
mo subdirectora de Gestión 
Asistencial del Servicio de 
Salud Coquimbo, entre otros 
cargos. 

Dato
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La Democracia Cristiana regional 
ha tenido días de intenso trabajo, 
esto porque todavía hay dudas res-
pecto al nombre que competirá por 
el sillón edilicio de Coquimbo. En 
primera instancia,  el actual alcalde, 
Marcelo Pereira, habría sido el único 

Marcelo Pereira y Alejandro Campusano 
se enfrentarían en primarias

De la Democracia cristiana

El actual edil de Coquimbo se podría ver enfrentado en elecciones primarias al concejal Alejandro Campusano. La Falange tiene que 
definir este lunes el mecanismo a través del cual se elegirá al próximo candidato a alcalde.

El actual alcalde de la comuna 
de Coquimbo manifestó ir a 
la reelección pero su refichaje 
sigue en trámite, mientras que el 
concejal ratificó que inscribió su 
precandidatura y ahora espera que 
el partido garantice un proceso 
transparente. El lunes se realizará 
un consejo general donde la Falange 
definirá mediante qué mecanismo 
saldrá su carta para competir por el 
sillón edilicio de la comuna puerto.

Alejandra Carvajal  / La Serena

@eldia_cl

en manifestar ser candidato, pero 
a dos días de cerrarse el plazo de 
inscripción el concejal Alejandro 
Campusano sorprendió e ingresó 
su requerimiento. 

En conversación con El Día, 
Campusano detalló que esta 
iniciativa fue impulsada por la 
ciudadanía, ya que en reiteradas 

oportunidades se lo solicitaron. 
Pero también dio luces que se trata 
de una aspiración y un “querer” ser 
un aporte para el desarrollo local. 

“Esto me lo pidió la gente y lo 
asumí con mucha responsabilidad 
y humildad. Yo soy un enamorado 
de Coquimbo y dada mi experiencia 
creo que podría ser un aporte, por 

eso el lunes inscribí mi precandi-
datura en la plataforma”, expresó. 

FRENTE A FRENTE

Hace un par de semanas atrás, el 
partido proclamó las candidaturas 
de los alcaldes que van a reelección 
este año,  en aquella oportunidad 



ACTUALIDAD el Día    I   SÁBADO 18 DE ENERO DE 2020  I  I  15

Marcelo Pereira y Alejandro Campusano 
se enfrentarían en primarias

la de Marcelo Pereira quedó pendiente 
debido a la tramitación de su refichaje 
tras el hackeo de su clave única. 

Hasta ese momento, Pereira era el 
único que había manifestado ir vo-
luntariamente. De todos modos, los 
militantes que querían inscribir una 
precandidatura tenían hasta el 15 de 
enero para hacerlo en la plataforma 
del PDC. 

Fue ahí cuando Alejandro Campusano, 
sorprendió y se levantó como posible 
carta para competir con Pereira en 
elecciones primarias. 

“Espero que el partido esté a la altura 
de las circunstancias y que le haga 
honor al nombre de democracia. 
Hoy debe haber primarias, del mis-
mo modo que hubo entre Cristián 
Galleguillos y Marcelo Pereira, sólo 
así podríamos conocer la opinión 
de la gente respecto a los mejores 
liderazgos”, agregó el concejal. 

PROCESO DE LEGITIMACIÓN 

La presidenta regional de la Falange, 
Daniela Velásquez, fue clara al decir 
que están abiertos a las instancias 
que legitiman liderazgos dentro de 
los procesos democráticos y que el 
lunes participará del consejo gene-
ral donde finalmente se decidirá si 
hay o no primarias en la comuna de 
Coquimbo.

“Nosotros adoptamos una posición 
y cuando en los territorios donde 
tenemos alcaldes electos  hay otro 
militante que manifiesta competir, 
lo que debe hacer el partido es deci-
dir y preparar el proceso para elegir 
el mejor nombre que enfrente una 

Esto me lo pidió la 
gente y lo asumí con 
mucha humildad. Yo 
soy un enamorado 
de Coquimbo y dada 
mi experiencia creo 
que podría ser un 
aporte, por eso el 
lunes inscribí mi 
precandidatura”.

aLejandro campuSano

concejal dc

elección popular”, dijo. 
Daniela comentó que la Democracia 

Cristiana dará las garantías a todos los 
camaradas que sientan la convicción 
de integrar esa instancia. Y pese a que 
también comenta que hay plazos que 
se deben cumplir porque son parte 
de una hoja de ruta, el partido recién 
podrá dar una vocería oficial el próximo 
20 de enero. 

“El lunes tengo consejo general, que 
es el órgano regulador de todos estos 
procesos y ahí podré decir con certeza 
quiénes son los interesados o intere-
sadas en participar en una eventual 
primaria en la comuna de Coquimbo. 
Mi responsabilidad será garantizar un 
proceso legal y muy transparente”, 

detalló. 
Respecto  al trámite que realizó 

Campusano y que él mismo confir-
mó a nuestro medio, la dirigente dijo 
que había tenido una reunión con el 
camarada pero que sería imprudente 
entregar antecedentes sobre lo abordado. 
“Prefiero ser muy ajustada a lo estricto 
que nos dice el partido, mientras el 
consejo general no me notifique que 
efectivamente hay otra persona inte-
resada,  no puedo confirmarlo”. 

EL ECO DE LA VOZ PARLAMENTARIA

Otro punto que trató Campusano fue 
la entrevista que concedió el diputado 
Matías Walker a diario La Región donde 

aseguró que cuando Fuad Chahín, 
presidente nacional de la DC, partici-
pó en el ampliado local en La Serena 
“dejó muy en claro” que Pereira “será el 
candidato de la Democracia Cristiana 
en la comuna de Coquimbo”. 

“Un parlamentario debe escuchar 
a las bases y ser el representante de 
todos, no de un grupo determinado 
de nuestro partido”, indicó Alejandro. 

El democratacristiano aseguró que 
no pertenece a ningún “lote” de la 
colectividad y que tras el 18/O la ciu-
dadanía quiere mayor participación 
por lo que las “designaciones” a dedo 
serían una mala señal. 

“Saqué la primera mayoría en con-
cejales (7.60%). Para asumir el desafío 
electoral debemos tener un proceso de 
primarias y el parlamentario tiene que 
abrirse a esa posibilidad y respaldar 
el proceso”, concluyó. 

Daniela Velásquez separó las aguas y pidió un espacio para manifestar 
apoyo a Pereira, explicó que un tema es el proceso interno de la DC y 
otro, lo que ocurre en el municipio porteño.
“No es justo que a ningún alcalde de ningún partido traten de sacarlo 
por secretaría, ellos fueron electos democráticamente y hacerlo es un 
daño a la democracia. Fueron elegidos para hacer un trabajo con la co-
munidad y tratar de sacar espacios baratos que nos buscan el bienestar 
de la comuna, me parece que no está a la altura de lo que pide el país”, 
indicó. 
Velásquez hizo el matiz ya que las críticas que ha recibido la gestión del 
alcalde de Coquimbo se dan en un contexto decisivo para las elecciones 
municipales que se celebrarán en octubre. 
“Todo esto me genera dudas. Aquí se ve que hay una triquiñuela para 
sacar a como dé lugar al alcalde”, agregó.
Por su parte, el concejal y posible contrincante del edil, dijo que estaba 
“analizando” el panorama y que había pedido algunos informes, no se 
aventuró a descartar ni a ratificar que se sume a las acciones emprendi-
das por Fernando Viveros y Roxana Zambra.

Sincero apoyo
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Autoridades locales llaman a acelerar 
aprobación de reforma previsional

la “bajada regional” del emblemático 
proyecto. 

En la oportunidad, ambas autoridades 
destacaron las principales propuestas 
que conlleva la iniciativa, entre las que 
destaca un 6% de cotización extra –pa-
sando del 10% actual a 16%- y ajustes al 
mercado de las AFP.

Sobre el primer punto, el seremi Matías 
Villalobos señaló que dicha alza se va a 
realizar de forma gradual “con un 0,5% 

InIcIatIva propuesta por el ejecutIvo

El gobierno defendió las medidas que contempla la reforma que éste pretende impulsar al 
sistema previsional. 

Durante este viernes se llevó a cabo la “bajada regional” 
del proyecto anunciado este miércoles por el Presidente 
Sebastián Piñera, y que contempla un 6% de cotización extra, 
de la cual, un 3% iría a un ahorro solidario y el resto a la 
cuenta individual de cada trabajador. El seremi del Trabajo, 
Matías Villalobos hizo un llamado a los parlamentarios a 
“legislar el proyecto con altura de miras”. 

Un llamado a aprobar el proyecto de 
reforma previsional anunciado por 
el gobierno este miércoles, realizó 
ayer el seremi del Trabajo, Matías 
Villalobos junto al gobernador del 
Elqui, Gonzalo Chacón, en lo que fue 

Christian Armaza  / La Serena

@eldia_cl

 UF 18.01.20: $  28.326,38 DÓLAR COMPRADOR: $ 772,22 DÓLAR VENDEDOR: $ 772,52 IPC DICIEMBRE:0,1% IPSA:-0,25%
registró la Bolsa de Comercio en su índi-
ce principal, el IPSA, que cerró el viernes 
en 4.881,32 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una disminución de -0,14% y cerró 
en 24.392,02 puntos.

de cotización por año que va a ir au-
mentando para que las pymes no se 
vean afectadas”. 

Además, este 6% va a dividirse por la 
mitad: 3% irá a un ahorro colectivo y 
solidario, y el otro 3% restante, irá a la 
cuenta individual del trabajador. “Se 
establece un sistema de solidaridad, 
donde también se va a cotizar por parte 
del empleador (…) para aumentar 
las pensiones tanto de los actuales 
pensionados, como de los futuros 
pensionados”, afirmó Villalobos. 

Otros puntos del proyecto que destacó 
la autoridad regional fue el estableci-
miento de un seguro para pensionados 
con dependencia severa, la devolución 
a los cotizantes de los gastos de admi-
nistración por parte de la AFP en caso 
de pérdidas en algunos de los fondos,  
y la apertura del sistema previsional 
a otros actores. 

“Ingresarán otros actores a la admi-
nistración de fondos de pensiones. No 
tan solo va a ser exclusivo para las AFP, 

tal y como las conocemos hoy en día, 
sino que van a entrar cooperativas e 
incluso, los mismos cotizantes van a 
poder armar instancias para poder 
participar en la administración de 
sus fondos” afirmó el seremi. 

LLAMADO A DIALOGAR

Frente a las críticas que han señalado 
que el aumento de cotización es in-
suficiente para mejorar las pensiones 
o que la propuesta del gobierno, no 
reforma estructuralmente el sistema 
ni toca a las AFP, el seremi Matías 
Villalobos hizo un llamado “a dialogar, 
a conversar y a debatir con altura de 
miras pensando en el bien del país, 
y no sólo en las posiciones políticas”. 

Por su parte, el gobernador de Elqui, 
Gonzalo Chacón señaló que “lo impor-
tante es tener un sistema de pensiones 
que favorezca a toda la ciudadanía, y 
para eso, este proyecto de ley es un 
avance”, afirmó. 
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“Alivio Clase Media” es un 
conjunto de medidas cuyo 
objetivo es ir en auxilio de 
aquellas personas que, producto 
de la actual coyuntura social, 
se encuentren pasando por 
complicaciones financieras.

Detallan medidas económicas 
para ayudar a personas 
endeudadas o sin empleo

producto de la actual coyuntura social. 
“Hoy día sabemos que se están gene-

rando situaciones de desempleo y de 
incertidumbre, por lo tanto, creo que 
se pueden tomar medidas para hacer 
frente a esta situación y donde los 
mayores beneficiarios va a ser justa-
mente la gente de clase media”, señaló 
al respecto, Fuenzalida. 

En ese sentido, el plan se divide en tres 
grandes propuestas. La primera medida 
contempla prorrogar cualquier crédito 
ya sea hipotecario, de consumo, o del 
retail, de manera que la banca puede 
aplazar para el final la cuota del crédito 

se estudIará concretar un proyecto de ley

La idea principal de las propuestas es aliviar la situación de aquellas personas o familias 
que se encuentren pasando por dificultades económicas. 

LAUTARO CARMONA 

Un conjunto de tres medidas con-
templa el plan denominado “Alivio 
Clase Media”, propuesto por un grupo 
de parlamentarios, entre los que se en-
cuentra el diputado por la región, Juan 
Manuel Fuenzalida y que fue presentado 
esta semana al Ministro de Economía, 
Lucas Palacios. 

Dicha propuesta recibe su nombre a 
partir de la finalidad que ésta tiene, que 
es apoyar a todas las familias de clase 
media donde alguno de sus integrantes 
se ha quedado desempleado o se en-
cuentra con complicaciones económicas 

Christian Armaza  / La Serena 
de marzo, permitiendo que la gente 
cuente con financiamiento para el 
pago de esa cuota o para destinarlo 
a otro gasto.  

En segundo lugar, la propuesta 
contempla que tanto la banca como 
Tesorería, suspenda por seis meses, 
las cobranzas judiciales por deudas 
que se han generado desde octubre 
de 2019, lo que busca traducirse 
en un alivio para que las personas 
puedan renegociar sus créditos en 
mejores condiciones, en especial, 
aquellos que quedaron sin trabajo.

Por último,  otra propuesta con-
templa la revisión de la normativa 
que rige los créditos que otorgan las 
cajas de compensación, pues éstas 

no se rigen por la ley de bancos, y 
son muchos los adultos mayores 
que pagan elevados intereses por 
el pago de éstos. 

Se espera que durante la próxima 
semana, el ministro de Economía se 
reúna con la asociación de bancos 
para plantearles la iniciativa, pues 
“la banca privada también se tiene 
que poner la mano en el corazón 
por la situación económica que 
vamos a vivir este año 2020, sobre 
todo a partir de marzo”, aseguró el 
diputado Fuenzalida. 

En tanto, durante el mes de marzo 
se espera ingresar el proyecto que 
vea y revise  la normativa de las 
cajas de compensación.

6,9
Por ciento alcanzó durante el 
trimestre móvil septiembre-no-
viembre la tasa de desocupación 
en la región de Coquimbo.

Invitamos a nuestros 
suscriptores a el Avant 
Première “EL ESCÁNDALO”, 
el 20 de enero a las 21:30 
horas en Cinemark La Serena.

Retira tu invitación el lunes 20 de enero, desde las 10:00 horas en Brasil 431, La Serena. Máximo 1 entrada válida para dos personas por suscriptor. Entradas limitadas.

AVANT PREMIERE

Escanea el código para ver el trailer.

1 h. 49 min. / +14 /  Drama.
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Canadá siguió este viernes presionan-
do a Irán para que asuma las respon-
sabilidades del derribo sobre Teherán 
del vuelo 752 de Ukraine International 
Airlines (UIA) al demandar que el ré-
gimen iraní indemnice a las familias 
de las 176 víctimas mientras prosigue 
la investigación del ataque.

Pero la tragedia, en la que murieron 
57 canadienses y 29 personas que 
residían en el país norteamericano, 
también está permitiendo que Canadá 
e Irán mantengan por primera vez 
desde 2012, cuando Ottawa rompió 
relaciones con el régimen teocráti-
co, contactos diplomáticos al más 
alto nivel.

Este viernes, el ministro de Asuntos 
Exteriores de Canadá, Francois-Philippe 
Champagne, se reunió en Omán con 
su homólogo iraní, Javad Zarif para 
tratar la investigación del derribo el 
pasado 8 de enero del avión de UIA, 
al poco de despegar de Teherán con 
destino a Kiev.

El Ministerio de Asuntos Exteriores de 
Canadá señaló en un comunicado tras 
la “extensa” reunión que Zarif “expresó 
su profundo pesar por esta terrible 
tragedia” mientras que Champagne 
señaló a su homólogo que las familias 
de las víctimas están “profundamente 
lastimadas y enfadadas”.

Durante la reunión, Zarif aceptó la 
“necesidad de transparencia en el 
análisis de los datos de la caja negra” 
del avión ucraniano y los dos ministros 
discutieron “el deber de Irán hacia 
las familias de las víctimas, incluidas 
compensaciones”.

En este sentido, el primer ministro 
canadiense, Justin Trudeau, volvió 
a insistir este viernes durante una 
conferencia de prensa en Ottawa, 
la necesidad de que Irán compense 
económicamente a las familias de 
los 176 muertos. “Quiero ser claro, 
esperamos que Irán compense estas 
familias. Me he reunido con ellos. 
No puede estar esperando durante 
semanas. Necesitan ayuda ya”, explicó 
Trudeau.

Por ello, Trudeau dijo que Canadá 
pagará 25.000 dólares canadienses 
(unos 19.000 dólares estadouniden-
ses) a las familias de las víctimas 
canadienses del vuelo 752 de UIA 
para hacer frente a sus necesidades 
inmediatas y reiteró que Irán tiene 
que indemnizar a todos los familiares.

Esa ayuda también será ofrecida a 
las familias de otras 29 personas que 
viajaban en el avión, derribado el 8 de 
enero por las fuerzas armadas iraníes, 
y que eran residentes permanentes 
en Canadá.

El primer ministro canadiense aclaró 
que Canadá no solicitará a las familias 
el reembolso de esa ayuda cuando 
Irán les compense económicamen-
te por el derribo del avión. “Puedo 
asegurar que cualquier dinero que 
Irán proporcione a las víctimas irá 

Canadá mantiene la presión 
sobre Irán y demanda el 
pago de indemnizaciones

directamente a ellos. No será para re-
embolsar al Gobierno de Canadá”, dijo 
Trudeau.

Trudeau aprovechó la rueda de prensa 
para matizar las controvertidas declara-
ciones que realizó hace unos días y en 
las que pareció responsabilizar parcial-
mente a Estados Unidos del accidente.

El primer ministro canadiense afirmó 
que toda la responsabilidad del derribo 
corresponden a Irán y que Canadá está 
trabajando con otros países para rebajar 
la tensión en la región. 

Según la información proporcionada 
por Trudeau, las cajas negras del avión 
están gravemente dañadas e Irán no 
tiene la capacidad técnica para descifrar 
los datos que contienen por lo que es 
necesario que otros países, como Francia 
o Canadá, se hagan cargo de esa tarea.

POR DERRIBO DE AVIÓN POR PARTE DE IRÁN

Irán atribuyó a erroes mecánicos el derribo del avión ucraniano en el que se transportaban gran cantidad de pasajeros canadienses.

EFE Noticias / Toronto

El Primer Ministro canadiense, Justin Trudeau, matizó 
las declaraciones que realizó hace unos días, en las 
que pareció responsabilizar a Estadios Unidos por 
el accidente del vuelo 752 de Ukraine International 
Airlines (UIA). Trudeau reiteró la necesidad de que Irán 
compense económicamente a las familias de los 176 
muertos.

@eldia_cl

“Quiero ser claro, 
esperamos que Irán 
compense estas 
familias. Me he 
reunido con ellos. 
No puede estar 
esperando durante 
semanas. Necesitan 
ayuda ya”

JUSTIN TRUDEAU

PRIMER MINISTRO CANADIENSE

El derribo del vuelo 752 de UIA se 
produjo poco después de que el ejér-
cito iraní lanzase decenas de misiles 
contra dos bases militares en Irak 
utilizadas por las fuerzas armadas 
estadounidenses en represalia por el 
asesinato del general Qasem Solimaní, 
comandante de la fuerza Quds de la 
Guardia Revolucionaria. Solimaní fue 
asesinado por Estados Unidos durante 
un ataque con drones armados con 
misiles en el aeropuerto de Bagdad. Las 
fuerzas armadas iraníes han señalado 
que sus radares confundieron el vuelo 
752 de UIA con un misil estadounidense.

Irán aseguró que el accidente había 
sido provocado por un fallo mecánico.

57
Canadienses estaban en el 
avión que fue derribado por 
Irán. 



MUNDO&PAISel Día    I   SÁBADO 18 DE ENERO DE 2020  I  I  19

VISIONES

Un grave accidente de tránsito se registró durante 
horas de esta tarde en la ruta que une Calama con María 
Elena y Tocopilla, Región de Antofagasta. En específico, 
la colisión ocurrió en la intersección de Ruta 5 (km 1555) 
con Ruta 24 cerca de las 17:00 horas en el sector Crucero, 
e involucró a un camión y un vehículo menor.

Personal de emergencias y Carabineros llegó al lugar, 
desde donde confirmaron que 4 personas murieron 
debido al accidente. 

Se trata de 2 adultos y 2 menores de edad quienes iban 
en el vehículo menor, el cual quedó atrapado tras el 
accidente y se incendió.

La tarde de este viernes se realizó un Comité Operativo 
de Emergencia (COE) por el incendio forestal que afecta 
a la comuna de Angol, Región de La Araucanía.

El siniestro, denominado Trarulemu, se mantiene activo 
desde las 18:00 horas de este jueves y hasta el cierre de 
esta edición no ha podido ser controlado. Por ello, se en-
cuentra vigente una Alerta Roja decretada por la Onemi 
para la comuna, y una Alerta Amarilla para toda la región.

Al término del COE, el director regional de Conaf, Julio 
Figueroa, afirmó que el incendio ha consumido una 
superficie por confirmar de 230 hectáreas. De momento 
no hay viviendas afectadas.

Incendio forestal ha consumido 
230 hectáreas en Angol

Violento accidente deja cuatro 
muertos en Antofagasta

EEUU reconoce que 11 
soldados resultaron 
heridos tras ataque 
de Irán

Al menos 11 soldados estadounidenses 
resultaron heridos en el ataque iraní 
contra una base en Irak la semana 
pasada, informó este jueves la Marina 
de Estados Unidos, aunque el Ejército 
y el presidente Donald Trump habían 
asegurado previamente la inexistencia 
de víctimas.

“Si bien ningún miembro del servicio 
estadounidense murió en el ataque 
iraní del 8 de enero a la base aérea de 
Al Asad, varios fueron tratados por sín-
tomas de conmoción cerebral debido 
a la explosión y todavía están siendo 
evaluados”, dijo en un comunicado 
el portavoz del Comando Central de 
la Marina, Bill Urban.

El Ejército estadounidense había 
informado que el ataque causó da-
ños materiales significativos pero 
ninguna víctima. También Trump, 
en la mañana siguiente a los hechos, 
aseguró que “ningún estadounidense 
resultó herido”.
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ProPiedades
Arriendo - CAsA

Coquimbo 3 Piezas 2 Baños Los 
Clarines Arriendo + Garantia 
270000 CLP F: 950244207

arriendo o vendo casa Parte alta, 
Coquimbo. Fono:  F: 9-31319290, 
9-36910498

se arrienda casa habitación ubicada 
en Condominio san Joaquín N° 1350. 
Cuenta con 3 dormitorios, 3 baños, 
casa ampliada, excelente barrio, 
$520.000, incluido gastos comunes  
F: +56998834165, +56993227751

arriendo año corrido casa sector el 
Milagro, 3d-2B.  F: 983603270

Arriendo - depArtAmento

La Serena Marzo a Diciembre 
amoblado 3D 2B. Dueño. Puertas 
del Mar. Incluye gastos comu-
nes y Wifi. Cercano U Central, 
Santo Tomás, Inacap, Super-
mercado Líder  360000 CLP F: 
+56996539603 ID: 222429

Arriendo dpto 2d/2b Av del mar 
451 $300.000 GCI. Dpto 3d/1b 
puertas del mar $320.000 GCI.  
Casa colina del pino 3d/1b $380.000 
Casa la Arboleda 3d/3b $400.000 
Natalia 942850604

Sin comisión arriendo departa-
mento 100% amoblado 2 dormito-
rios, wifi, 4 personas sin mascota 
para verano, marzo a diciembre o 
año corrido, valor ya incluye gas-
tos comunes, sector Mall Puertas 
del Mar, fotos  F: +56983248257

arriendo depto amoblado, año 
corrido, Guillermo Ulriksen con raúl 
Bitrán, Condominio Barrio Universi-
tario, 3 dormitorios, 2 baños, al lado 
de supermercado y bencinera, 380 
+ gastos comunes. interesados:  F: 
979292433, 977168854

Depto central La Serena, con 
estacionamiento, año corrido, 
$300.000.  F: 932601456

Coquimbo san Juan depto inte-
rior 1-2 personas, 250.000 c/u.  F: 
992542596

Deptos por día amoblados a 
turistas $30.000.  F: 95642860, 
512-220280

Coquimbo espectacular vista La 
Herradura, por día, 5 personas, 
con piscina, cable, salida playa.  F: 
975699872, 994326661

arriendo departamento en Coquim-
bo, ossandon 60 $ 400.000,incluye 
gastos comunes, living, comedor, 
balcon semi cerrado, 3d, 2 baños, 
cocina amoblada y equipada, loggia, 
hermosa vista, asoleado, bodega, 
estacionamiento subterraneo, segu-

ridad 24 hrs. Fono:  F: 994301839

arriendo depto en santiago sec-
tor Pedro de Valdivia duble alme-
yda, 3d-2B, estacionamiento.  F: 
991599896

Arriendo - CAbAñA

Arriendo cabañas parcela 34, Alfal-
fares La Serena, año corrido.  F: 
91614198

Arriendo - piezA

Coquimbo persona sola baño y 
cocina privada con entrada inde-
pendiente  F: 993492703

L a  S e r e n a  V i l l a  E l  I n d i o  
$120.000+garantía varón solo año 
corrido incluye gastos, F: Datos de 
contacto: +56999002026

Arriendo 2 salas comerciales 2do. 
Piso Balmaceda 1213,  F: 986364631

Habitaciones turistas, días, sema-
nas, independiente, La Serena.  F: 
977567271

alojamiento turistas centro sere-
na $8.000 por día, por persona.  F: 
99544028, 94406409. 

Pieza amoblada televisor cable 
wifi pareja o solo  F: 989371815, 
512523655

La Serena pleno centro, cable 
wifi, cocina, lavado, año corrido, 
todo incluido 100000 CLP F: Fono 
87287846

Coquimbo Amoblada con agua, 
luz, gas y wifi incluidos ($20.000 
diarios). +56 9 53392507. 160000 
CLP F: Mario

Piezas por día a turistas con baño 
privado en el centro, parejas 
$22.000.  F: 95642860

Vendo - CAsA

Coquimbo 2 pisos, en condominio, 3 
dormitorios, 2 baños con estaciona-
miento sector sindempark 49500000 
CLP F: 984647465

Ovalle Por traslado regalo casa 
impecable excelente ubicación 
central $ 85.000.000  F: 996580091 

Vendo casa 3.500 UF calle semina-
rio, La serena 4d-2B, sala estar, 110 
m2 construidos, ampliación regu-
larizada, 170 m2 de terreno, pasos 
Balmaceda y centros comerciales. 
directo dueño.  F: 931126513

L a  s e r e n a  L o s  T o r r e o n e s , 
casa 3d-1B, estac, sin deuda, 
$45.000.000.  F: 967507581

La serena Las Compañías, casa 
aislada, 3d-1B, $38.000.000.  F: 
936060392

antofagasta sector Coviefi, 6 
dormitorios, 4 baños, 4 pisos, 
$180.000.000.  F: 999181158

La serena atención constructoras e 
inversionistas casa terreno central 
ideal comercio, edificios, excelente 
ubicación.  F: 993472120

Casa grande 6D-2B, entrada de 
auto, 10 minutos centro Serena. 
Por Viaje.  F: 979484557

Vendo propiedad El Molle, arboles 
frutales, piscina, entrada vehículo. 
Ver y tratar calle Las Tórtolas Polla 
Alta, $150.000.000 acepto ofertas. 
Otra $18.000.000.  F: 998861059

Coquimbo Cielos del Valle - impe-
cable casa aislada 83.33 m2. 3 
dormitorios / 3 baños (dormitorio 
principal en suite y con walk in clo-
set), home office, protecciones en 
ventanas, rejas de acceso, portón, 
estacionamiento techado, espacio-
so quincho. Vende dueño sin comi-
sión 82000000 CLP F: 976702505 
id: 222408

Vendo - depArtAmento

La serena centro, depto 3d-1B, amo-
blado, $60.000.000.  F: 995438410

Vendo - LoCAL

se Vende o arrienda restorant 
Turis ranch con Propiedad 400 
m2 Construido Pedro aguirre Cer-

da 500 con Talca Tierras Blancas. 
Patentes: restorant, Fuente de soda, 
Comida rápida funcionando Valor 
$250.000.000.- Fono:  F: 992187979 

Vendo - terreno

Parcela salida Pan de Azúcar Nor-
te, sector San Rafael 5.000 m2, a 
500 metros de carretera 43, casa 
de 42 m2, bodegas de bloques y 
madera, 18 m2, 2 baños, agua, luz. 
$65.000.000.  F: 992219062

Parcela Ruta 41 sector Quilacán KM 
15, loteo Santa Magdalena 5.000 
m2, cercado, sol casi todos los 
días, linda vista, calle sin salida, 
$23.000.000.  F: 992219062

oferta en Loteo Lomas de Guana-
queros terrenos semiplanos cerca 
resort rosa agustina y futuro aero-
puerto, a minutos de playas, con 
luz eléctrica y factibilidad de agua, 
5.000 m2 con rol propio, vista mara-
villosa al mar, desde $12.500.000 pie 
y saldo hasta 36 cuotas, escritura 
inmediata, no consultamos dicom.  
F: +56934116226

Vendo propiedad equipada com-
pleta Valle del Elqui, a 18 Kms., de 
La Serena con derechos de agua 
de regadío. .  F: +56981986900

Terreno 5.000 m2 sector Pun-
ta Azul, Valle Elqui, hermosa 
vista Puclaro, factibilidad luz, 
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Aquí, donde quieres 

que te vean

Brasil 421
La Serena

Mall Puerta del Mar
Módulo

Aldunate 943
Coquimbo

Miguel Aguirre 109
Ovalle

Publique sus avisos económicos en:

Chilexpress de Stripcenter Los Perales, Avda. Balmaceda 3039, local 5A  I  Carlos Araya, Calle México 2660, Compañía Alta  I  Felipe Salfate, Ciber El Sauce 981, Local 104

Otras agencias para publicar:
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$13.000.000 conversable.  F: 
990785586

Urgente vendo sitio con casa pre-
fabricada semi terminada, cierre, 
luz Totoralillo Oriente, Coquimbo, 
$30.000.000.  F: 998271993

Apuro vendo parcela 5.000 m2, 
frente Mall $175.000.000. Con Rol  
F: 942053896

VeHÍCULos
Vendo - AutomóViL

Toyota Rav4 2014 buen estado, 5 
puertas, mecánico, 107.000 kms., 
papeles al día, conversable.  F: 
962279733, 93482025

Arriendo dpto 2d/2b Av del mar 
451 $300.000 GCI. Dpto 3d/1b 
puertas del mar $320.000 GCI.  
Casa colina del pino 3d/1b $380.000 
Casa la Arboleda 3d/3b $400.000 
Natalia 942850604

Toyota Yaris 2018 colectivo full 
equipo, con todos sus derechos, 
trabajando línea 22. Interesados:  
F: 995433259

Toyota Yaris 2008 excelente esta-
do, papeles al día.  F: 976369249

Peugeot 308 Feline Blue Hdi 2017 die-
sel, negro, automático, $11.750.000.  
F: 949794210

dodge Journey 2.4 cc 2017 3 corri-
das de asientos abatibles, pantalla 
8”, 7 airbags, asientos traseros con 
alzador de silla, volante con control 
de audio, velocidad crucero, sen-
sor y cámara de retroceso, 40.000 
kms. $12.000.000 conversable.  F: 
991280706

Chevrolet silverado cabina y 
media 2012 blanca, 120.000 kms., 
$9.000.000.  F: 983620865

Vendo taxi básico Nissan V-16 año 
2007 trabajando, $18.500.000,  F: 
993594738

Vendo 2 colectivos trabajando 
más cupo. Sólo interesados.  F: 
998493120, 512484619

Urgente vendo derechos taxi 
$10.000.000, documentos al día.  
F: 998806463

Hyundai Tucson 2.0 2012 úni-

co dueño 85.000km. mecáni-
co, $7.300.000 conversable,  F: 
968993864

Vendo - bus

se vende Buses 2012 año 2012 Taxi-
buses año 2014, Mercedes Benz con 
recorrido. Fono:  F: 992187979. 

Vendo - CAmionetA

Chevrolet 1989, petrolera, docu-
mentos al día en las condiciones 
que se encuentra, $1.250.000.  F: 
992105314

Camioneta ssangyong actyon año 
2013 160.000 km automática. Vehí-
culo gerencia $7.500.000.  F: Cel 
+56995483007

Compro - VehíCuLos

 ***autokarino *** vende, compra 
al contado vehículos. Balmaceda Nº 
1325 La serena. www.autokarino.cl, 
Fono F:  51 2 213758 

oCUPaCioNes
requiero ContrAtAr

Ceaza requiere a un Encargado 
de Adquisiciones. Les invitamos 
revisar el perfil del cargo en www.
ceaza.cl sección ofertas laborales. 
F: ofertas.laborales@ceaza.cl

¡atención! Cursos sence gratuitos 
disponibles en La serena, quedan 
pocos cupos para que te matricu-
les, tenemos inicios programados 
para enero, febrero y marzo, no 
te quedes fuera de capacitarte 
sin costo, recibes como apoyo 
un subsidio diario de $3.000 por 
clase asistida. Los cursos son: 1. 
servicio de instalación eléctrica 
domiciliaria y de Corrientes débiles, 
2.- obras Menores sanitarias y de 
Grifería, 3.- Vendedor de Tiendas 
por departamento, 4.- operario de 
Bodega, 5.- Técnicas de soldadu-
ra por oxigás, arco Voltaico, Tig 
y Mig y 6.- servicio de asistencia 
administrativa y Contable. Más 
información al +569 96365034 y 
+569 61256689, +569 33866558 o a 
los fijos 512-674307 y 512-350432. 
oro Verde te espera para ayudarte 
en tu postulación 

Colegio de jóvenes y adultos Juan 
Pablo II ubicado en Alberto are-
nas 3030 requiere profesores de: 
Lenguaje, Matemáticas, Historia, 
Ingles, CS Naturales, Yoga, Psicó-

logo, Secretaria/o administrativo. 
F: publicacionesjpsegundo2020@
gmail.com

Comisionistas Vendedores(as) 
mayoristas. Productos tocador y 
bebés. residentes en La serena 
y Coquimbo. repven@vtr.net F: 
contacto@lancry.cl

Mantenedor aseos y obras menores 
en condominio avenida del Mar. 
disponible inmediato. mantene-
doraseos@gmail.com 

se necesitan jornales, carpinteros, 
gasfiter, albañiles, obra ubicada en 
salamanca. enviar CV a: personal@
casasflorida.cl 512-277580

Se requiere para oficina contador 
(a) para hacer impuestos mensua-
les, remuneraciones , contabili-
dades y balances. Conocimiento 
en Transtecnia y Softland , Enviar 
curriculum a contabilidadlasere-
na2020@gmail.com F: contabi-
lidadlaserena2020@gmail.com

Se requiere asesora del hogar 
puertas adentro, Coquimbo. Lla-
mar al:  F: +56953926435

¡atención!, si cuentas con alguna 
discapacidad acreditada, te invi-
tamos a ser parte de los Cursos 
sence gratuitos disponibles en La 
serena y Coquimbo, te invitamos 
para que te matricules, tenemos 
inicio programado para el mes 
de febrero, no te quedes fuera de 
capacitarte sin costo, recibes como 
apoyo un subsidio diario de $3.000 
por clase asistida. Los cupos son 15 
para Coquimbo y 30 para La sere-
na, el curso se llama: actividades 
auxiliares administrativas y cuenta 
con 300 horas de duración. Más 
información a los Whatsapp: +569 
96365034, +569 61256689 y +569 
33866558 o a los fijos 512 674307 
y 512 350432. oro Verde te espera 
para ayudarte en tu postulación 

Trabajador para fabricar pastelo-
nes o ayudante de construcción, 

posibilidad de pieza para vivir.  
F: 992219062

empresa distribuidora de alimen-
tos necesita contratar vendedor 
terreno con cartera clientes 
vigente para full-time o part-time, 
serena, Coquimbo. CV: mpam.62@
gmail.com 

Restaurante Bakulic necesita: 
Cocineros con experiencia por 
la temporada de verano (hasta el 8 
de marzo). Enviar su Currículum a: 
bakulic.rest@gmail.com, Avenida 
del Mar 5700, La Serena, Fono 512 
-338020.

empLeo busCAn

Sra responsable ofrece hacer 
aseo de casa, por día 9:00-14:00 
horas. Recomendaciones.  F: 
944450325

Srta excelente presencia se 
ofrece como cajera, experiencia 
comprobable . LA Serena  +56 9 
98250734

GeNeraLes
Vendo

agua potable para consumo huma-
no por acarreo y en situ certificado 
N° 1-20-19-22-68 por seremía de 
salud.  F: +56962751408

se vende patente para minimarket-
botillería, Comuna de Coquimbo, 12 
millones F: +569 97566151     +569 
99001684

Compro

Antigüedades Compra y Venta: 
Muebles relojes pinturas monedas 
lámparas libros discos fichas pia-
nos joyas Reparaciones muebles  
F: 964948190, 512210417

mAsCotAs

Compro hembra Fox Terrier, 
cachorra.  F: 968311735

Cachorros FoxTerrier $50.000. 
Llamar:  F: 967162110

serViCios

Jardinería a domicilio. Construc-
ciones pintura y reparaciones,  F:  
997748499

Masaje relajante, descontracturan-
te, aromaterapia, depilación varón.  
F: +56938901794

Calefont de todo tipo, reparacio-
nes, gasfiteria integral, técnico 
autorizado F: +56 9 92646323

Asesoría jurídica en diversas 
áreas del derecho F: 932906443

retiro basura cachureos y ramas 
F: 950066742

MaYores
sóLo mAyores

Linda gordita XXL, $10.000 momen-
to, full greco.  F: 947302540

Nueva agencia, lolitas maduras. 
Esperándote.  F: 936362607

Scort madura, masajista, comple-
to F: 948580542

Privado Mariela 24 horas, nuevas 
chicas vip , Claudia 32, Rocío 35.  
F: 978268272

Mariela 45 añitos, apasionada, 
sensual, estupenda figura, ¡Ven 
conóceme!  F: 995447208

Madura masajista. Besitos.  F: 
979369182

Servicio express $10.000, $15.000, 
$20.000, besitos.  F: 972590098

somos 3 jóvenes hot privado 
Coquimbo calle Pacomio Gomez N° 
2 esquina Matta.  F: +56958471218, 
+56933425470

Varón dotado, privacidad, solo 
mujeres.  F: 983980237

Joven dotado, privacidad, Cual-
quier sexo.  F: 56 9 42862298

Joven  dotado, 100% privado, 
Ambos sexos.  F: 56 9 58278445

LeGaLes
extrACtos

Ante el Segundo Juzgado de 
Letras de La Serena, en autos 
ejecutivos, causa Rol C-425- 2016 
caratulada “Nass Vásquez Roberto 
Alejandro con Condominio Enco-
mendero Arnoldo Vásquez Leslie” 
se rematará el día 17 de febre-
ro de 2020, a las 12:00 horas, el 
inmueble consistente en el Sitio 
n° 295 del Loteo Privado, Enco-
menderos Arnoldo Vásquez Leslie, 
ubicado en el Sector Cerro Gran-
de de la comuna de La Serena. 
El título corre inscrito a nombre 
de Constructora e Inmobiliaria 
Nass Limitada a fojas 3.283 n° 
3.033 del año 1995, del Registro 
de Propiedad Conservador de Bie-
nes Raíces de La Serena. Mínimo 
para subasta es de $40.000.000.- 
Interesados en tomar parte en el 
remate deberán presentar vale 
vista del Banco Estado a la orden 
del tribunal, por el equivalente 
al 10% del mínimo fijado para 
el inmueble a subastar. Demás 
antecedentes en bases de remate 
presentadas en autos. ISABEL DEL 
CARMEN CORTÉS RAMOS. SECRE-
TARIA SUBROGANTE.
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Gran Parrillada
Para 2 y comen 3

2 Lomos ::
2 Chuletas ::

2 Pollos ::
2 Chorizos ::

3 Papas ::
Ensalada Chilena o ::
Tomate o Lechuga   

1 Vino Tres Medallas  ::
Cabernet Sauvignon   

$21.900

Peñuelas 191 - Fono: 51 2 232170 - Coquimbo - pillalavaca@hotmail.com

OFERTA

UNA SEMIFINAL 
A MEDIAS

Diciembre del 2017 la ANFP en un hecho 
insólito obligó a los clubes de Vallenar y 
Melipilla, que buscaban su ascenso a la 
Primera B del fútbol chileno, jugar una 
definición de lanzamientos penales en 
el Estadio La Portada. Fue un sábado 27 
cuando el edil serenense Roberto Jacob 
facilitó el uso del recinto pese a estar en 
mantención. Ese día quedó en la histo-
ria, ya que el conjunto atacameño no se 
presentó en abierto rechazo a la decisión 
adoptada por el organismo en Quilín.

Esa vez en Quilín justificaron la insólita 
medida de repetir los tiros penales indi-
cando que se produjo un “error técnico” 
del árbitro Eduardo Gamboa. 

Se justificaron en un comunicado que 
“durante la serie de penales, el equipo 
arbitral liderado por Eduardo Gamboa 
cometió un error técnico, no de interpre-
tación ni de apreciación, que incidió en el 
resultado del partido”, explicaron desde 
Quilín. Vallenar y Melipilla se volverán a 
encontrar aunque esta vez será en La 
Portada de La Serena. 

La decisión del Directorio se basó en la 
recomendación expresa de la Comisión 
Arbitral en un informe emitido por su 
presidente Enrique Osses, que conside-
ró jurisprudencia internacional; como 
también a la aclaración del informe del 
árbitro del partido. Otros aspectos que 
se tomaron en cuenta se orientan a las 
bases del torneo como al análisis del 
no cumplimiento de la Regla N°10 de la 
International Football Association Board, 
ya que el jugador Juan Silva se detuvo 
antes de impactar el balón, mientras el 
portero Jaime Bravo se adelantó, por lo que 

@eldia_crivera

Carlos Rivera  /  LA SERENA

Sólo Universidad de Chile llegará esta tarde-noche al 
Estadio La Portada para disputar el encuentro ante 
Unión Española,  que tiene el especial atractivo de 
acceder al Chile 4 de Copa Libertadores. Los hispanos 
argumentan que no están “para farsas”

Definitivamente no se jugará en el Estadio La Portada el duelo de semifinales de Copa Chile entre Unión Española y Universidad de Chile.

CEDIDA

Gamboa optó por repetir el lanzamiento.
Vallenar, decidió no presentarse a la 

repetición de los penales, razón que dio 
el presidente, John Sol, quien comentó 
que “nosotros no estamos de acuerdo 
con la decisión”. Agregó que “estamos 
tristes por el fútbol chileno. Ganamos 
el derecho en cancha de ascender a la 
Primera B y no vamos a dejar que esto 
lleve a que tengamos que repetir lo que 

COPA CHILE



DEPORTESel Día    I   SÁBADO 18 DE ENERO DE 2020  I  I  23

info@martinfierro.clReservas 51/2212686 51/2219002

JUEGOS 
INFANTILES 

SALONES PARA 
REUNIONES Y EVENTOS 

CORDERO 
MAGALLANICO

PESCADOS 
Y PASTAS

JUAN PABLO JARUFE
COLUMNISTA DE EL DÍA

El fútbol chileno cada día se pa-
rece más a un tribunal de justicia, 
desdibujándose progresivamente 

como la actividad deportiva 
por excelencia que debiese ser.

Es cosa de revisar semana a 
semana los dictámenes del 
Tribunal de Disciplina de la 
ANFP, que cada vez debe pro-
nunciarse con más frecuencia 
ante denuncias cruzadas entre 
sus distintos clubes, los que 
muchas veces buscan lograr 
una reparación deportiva, tras 
no haber logrado un objetivo 
en cancha.

Ahora es el turno de Unión San 
Felipe, que quedó en el camino 
en la Liguilla por el Ascenso a 
Primera y ahora alega contra la 
decisión de la ANFP de levantar 
la prohibición a los clubes, para 
hacer jugar futbolistas que hu-
biesen actuado por un equipo 
rival hasta diciembre de 2019.

En estricto rigor, la dirigencia 
aconcagüina tiene razón en 
cuanto a la falta de seriedad 
que implica cambiar las reglas 

sobre la marcha. El problema es 
que esta falta de lucidez al mo-
mento de establecer las normas, 
ha acabado por convertir a la 
actividad futbolística en un cam-
po fértil para eternas disputas 
judiciales, que introducen una 
enorme cuota de incertidumbre 
en los torneos, desplazando la 
atención desde la cancha a los 
pasillos de una corte.

Para eso se crearon dichas ins-
tancias, se dirá. Cierto, pero 

muchos clubes han ido normali-
zando este recurso, al emplearlo 
de manera abusiva y artificiosa, 
una vez que la vía deportiva les 
ha sido adversa.

Sería necesario, en efecto, intro-
ducir criterios de racionalidad y 
sensatez, tanto para no cambiar 
las reglas de forma antojadiza, 
como para quitarle el piso a 
prácticas que, bajo la aparien-
cia de legitimidad, esconden 
la nítida faz del mal perdedor.

DIMES Y DIRETES

situaciones vividas en el país, a diferencia 
de algunos que plantearon terminar el 
campeonato y que otro se siguiera jugando. 
Unión Española no tiene dobles discursos, 
tiene valores y convicciones,  más allá de 
los beneficios económicos que mueven a 
otras instituciones.

NO SOMOS PERDEDORES
Sin embargo a raíz de una serie de situa-

ciones y de decisiones irregulares e ilegales, 
siendo la más grave la modificación de 
bases sin tener facultad para ello y que son 
de público conocimiento, se determinó no 
participar d una competición que se en-
cuentra completamente viciada. Es evidente 
que el cupo Chile 4, por justicia deportiva le 
correspondía a Unión Española”.

Finalmente, los hispanos declararon su 
malestar ante la situación y esperan esta-
blecer un precedente para un fútbol más 
justo. “Unión Española es un club tradicional, 
consolidado y con importantes logros depor-
tivos y sociales. Todos nuestros éxitos han 
sido conseguidos en base al esfuerzo de cada 
uno de los miembros de nuestra institución 
y en esta oportunidad nos sentimos clara-
mente perjudicados. Estamos convencidos 
y no tenemos ninguna duda que la postura 
que hemos defendido desde un comienzo 
es la correcta. Hoy no somos perdedores, 
ganamos respeto y dignidad, pues estamos 
entregando los primeros cimientos para 
construir un fútbol más equitativo, justo 
y digno, en donde los principios y valores 
siempre prevalezcan por sobre los intereses 
personales y económicos”, sentenciaron.

Pese a la polémica generada por los hispanos, en Universidad de Chile 
de todas maneras viajaron a La Serena, ya que hoy se presentarán en 
el Estadio La Portada. El entrenador de los azules, Hernán Caputto, 
afirmó que no se siente mal si clasifican a la Copa Libertadores por 
secretaria,”para nada incomoda. Estamos haciendo todo lo que debe-
mos. Si se da la situación, la abrazaremos”.“Estamos pensando en ju-
gar el partido, creemos que se va a jugar, es la realidad, y a los dichos 
de Jorge Segovia no tengo mucho que referirme. Primero, no lo he leí-
do ni escuchado, nosotros solo estamos enfocados en esto y realmen-
te no voy a contestar algo que no sé con seguridad”, agregó.
“Hasta que no sea oficialmente decretada la clasificación no podría 
comentar algo, por respeto”, agregó.

La U estará en el Estadio La Portada

hicimos”, puntualizó.

NO VIENE U. ESPAÑOLA
Un poco más de tres años han pasado 

desde ese triste episodio que permitió que 
Melipilla que se presentó en el terreno 
de juego y que les valió el ascenso a la B 
y nuevamente el recinto serenense será 
el  escenario de otro triste capítulo del 
fútbol chileno, ya que en Quilín progra-
maron jugar en el recinto papayero una 
de las semifinales de la versión 2019 de 
Copa Chile entre Unión Española y la U 
de Chile, con la negativa de los hispanos 
de presentarse a jugar ese partido, argu-
mentando que “no están para farsas”, 
como planteó el presidente del club, 
Jorge Segovia.

“Que se queden ellos con la vergüenza 
en sus conciencias si es que la tienen”, 
replicó, mostrando a través de sus redes 
sociales que se siente orgulloso de Unión 
Española Orgulloso de ser de Unión 
Española, un equipo con decencia, con 
historia y con estadio”

Por la tarde, en tanto, los hispanos 
a través de una declaración pública, 
puntualizaron “que desde octubre del 
2019 han defendido incansablemen-
te lo que consideran justo, en base a 
nuestros principios, valores,  e ideales 
como club. Dicha defensa ha sido con-
siderada por algunos como antojadiza 
y confrontacional, pero resulta que es 
todo lo contrario; desde un comienzo 
nuestra postura y convicción fue que 
el futbol siquiera su desarrollo ante las 

En la U de Chile no se complican si llegan por secretaria a la Copa Libertadores de este año..
CEDIDA
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Los Piques comienzan la temporada 2020
EN HUACHALALUME

Carlos Rivera  / LA SERENA

En el valle de la velocidad 
se concentrará este 
domingo el inicio de las 
competencias tuercas de 
la temporada. Se esperan 
unos 100 pilotos.

@eldia_crivera

En el mes de febrero, días 15 y 16, se 
desarrollará la Expo Drag en el circuito 
Juvenal Jeraldo, de Huachalalume. Es uno 
de los eventos de mayor convocatoria 
de público y de pilotos de la actividad 

automovilística en la región de Coquimbo 
, en una de las pruebas que congrega du-
rante 48 horas, a los mejores exponentes 
del país. Para ello, los representantes de 
la región tendrán su primera prueba 
de fuego este domingo, con la primera 
fecha de los Piques regionales del 2020, 
competencia que en sus seis categorías 
se celebrará desde las 11:00 horas hasta 
que caiga el sol.

UNOS 100 COCHES
Los organizadores del CAD Norte Chico, 

tienen proyectada una participación 
del orden de los 100 coches, quienes se 
sumarán a las series en competencia 
que cada día encuentra nuevos autos y 
mejores marcas, dado el profesionalismo 

y preparación que han mostrado quienes 
gustan de la adrenalina y la velocidad

De hecho, ya han confirmado la parti-
cipación de Stefan Gutiérrez con su V16 
SR20, Nicolás Castillo con el Hyundai 
Accent/Arm Coquimbo, Jorge González 
con su Fiat 147_Casigol,  de Sebastián 
Adaros en el Nissan Sentra 1  del Team 
Berríos Competicion, Ricardo Muñoz V16 
Drag, VPracingCompeticion, entre otros, 
“realmente el nivel  de convocatoria para 
esta prueba del domingo ha sido muy 
positiva y servirá para que los pilotos 
se preparen frente a la competencia de 
febrero próximo”, indicó el director del 
CAD, César Arriagada.

Las puertas del recinto deportivo se 
abrirán a las 08.00 horas.

Los Piques de enero son la puerta de entrada a 
la Expo Drag que se celebrará en febrero en el 
circuito serenense.

El piloto nacional Ignacio Casale se 
quedó con el primer lugar del Dakar 
en la categoría Quads. Después de dos 
semanas de duro trabajo participando 
en un rally de tan alta exigencia, el 
deportista logró alcanzar su tercer 
triunfo (2014, 2018 y 2020) en esta 
especialidad, tras haber dominado 
el rally de principio a fin.

El santiaguino de 32 años ganó cuatro 
etapas este año y finalizó la competi-
ción con más de 18 minutos de ventaja 
sobre su más cercano perseguidor, 
el francés Simon Vitse.

El podio lo cerró el polaco Rafal Sonik, 
que aparecía en la antesala como el 
más enconado rival de Casale, a más 
de una hora del nacional.

“Gracias a mi equipo, gracias a mi 
familia y gracias a toda la gente en 
Chile que me apoya”, expresó el fla-
mante campeón tras cruzar la meta.

En la última etapa, de 167 kilómetros 
cronometrados entre Haradh y Qiddiya 
(Arabia Saudita), el ‘Perro’ terminó 
en el cuarto lugar con un tiempo de 
una hora, 57 minutos y 32 segundos.

De esta manera, Ignacio Casale suma 
victorias en la exigente prueba tuerca 
en 2014, 2018 y 2020, igualando en el 
registro al argentino Marcos Patronelli 
y superando a su hermano Alejandro 

Histórica actuación de 
pilotos chilenos en el Dakar

Patronelli, que tiene dos.

CHALECO LÓPEZ Y QUINTANILLA
Un nuevo podio conquistó el chileno 

Francisco Chaleco López  (Copec, Garcés 
Fruit, BCI Seguros, Mobil y Can-Am) en 
el Dakar, luego de terminar tercero 
en la categoría Side by Side en Arabia 
Saudita, carrera que se adjudicó el es-
tadounidense Casey Currie (Can-Am). 
El curicano llegó a Medio Oriente para 
defender el título ganado en Perú en 

CELEBRADO EN ARABIA SAUDITA

El nacional Ignacio 
Casale aseguró su tercer 
título, mientras que en el 
podio también se ubicó 
Chaleco López en la serie 
Side by Side y en las 
motos Pablo Quntanilla.

Carlos Rivera  /La Serena

@eldia_crivera

Casale se convierte en leyenda en su categoría al obtener un nuevo título en los Quads.
DAKAR.CL

2019, quedando a 52’36” del objetivo en 
una competencia que fue mucho más 
compleja de lo que se imaginaban los 
participantes.

En las motos en tanto, Pablo Quintanilla, 
también festejó al cerrar las dos se-

manas de competencia ubicándose 
en el segundo lugar, detrás de Ricky 
Brabec. En definitiva, el norteamericano 
mantuvo la ventaja y dejó segundo al 
sanantonino, a 16 minutos.
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El elenco de Germán 
Corengia cerrará esta 
primera etapa del 
proceso y el lunes estará 
de vuelta en Las Rosas.

Coquimbo Unido cierra su 
preparación en Santiago
con un tercer amistoso

el resto de sus compañeros.
El entrenador trasandino se mostró 

contento con la complicidad y buena 
disposición que ha encontrado en la 
plantilla, quienes han comenzado a 
trabajar con intensidad con el balón, 
para ganarse un lugar entre los titulares.

VENTA DE ABONOS

Ayer en tanto, Coquimbo Unido inició 
la segunda etapa de la campaña de 
abonados 2020, por lo que quienes no 
fueron abonados el año 2019 pueden 
ingresar en un nuevo proceso y decir 
presente cada vez que el Pirata salte 
a la cancha del Francisco Sánchez 
Rumoroso.

El proceso que tiene diferentes pla-
nes y que puedes seguir en la www.
coquimbounido.cl, permitirá a los 
aficionados ingresar a 17 encuentros 
de la temporada regular 2020, más 
los duelos de locales que el aurinegro 
pueda disputar en Copa Sudamericana 
y Copa Chile.

SE MIDE CON AUDAX ITALIANO

Coquimbo Unido cerrará su pre-
paración en la capital con un tercer 
partido amistoso que disputará ante 
el cuadro de Audax Italiano. De esta 
manera los jugadores quedarán libres 
para volverse a reencontrar el lunes 20 
en el complejo Las Rosas, para iniciar 
el tramo final de la preparación que 
tendrá como primer objetivo el duelo 
con Antofagasta que marcará el co-
mienzo de la temporada oficial 2o2o.

En el partido con los itálico, el entre-
nador Germán Corengia, buscará darle 
estructura al equipo con el que desea 
iniciar la temporada, aunque  estará 
atento a un par de jugadores que han 
presentado molestias físicas, entre 
ellos el portero Matías Cano, quien ha 
estado realizando un trabajo especial 
luego de resentirse en la práctica desa-
rrollada ente la Universidad de Chile,.
El deté trasandino también espera 
tener un par de minutos al atacante 
Mauricio Pinilla, quien se integró 
cuando el grueso de la plantilla había 
comenzado con las prácticas en el 
sector del Cajón del Maipo y durante  
todo este tiempo se ha nivelado con 

Carlos Rivera V.  / Coquimbo

52.500
pesos es el valor de la galería 
anual para quienes deseen 
abonarse al conjunto aurine-
gro en la presente campaña 
2020.

El conjunto aurinegro cerrará su trabajo en Santiago con el amistoso ante Audax.
EL DIA

@eldia_cl

POLIDEPORTIVO
Chile enfrenta esta 
noche a Ecuador 
en Preolímpico de 
Colombia

El director técnico de la selec-
ción chilena Sub 23, Bernardo 
Redín, se mostró optimista frente 
al debut del elenco nacional 
en el Torneo Preolímpico de 
Colombia donde se estrenarán 
ante Ecuador, asegurando que 
tratarán de mostrar “lo mejor” 
del fútbol criollo. 

“Mostraremos lo mejor que 
tiene el fútbol chileno en este 
Preolímpico. Aprovecharemos 
el ADN del juego que tiene este 
equipo. Estamos buscando la 
manera de jugar bien, de ser un 
equipo ordenado y tener claro 
como juega el rival”, declaró el 
estratega al sitio oficial de la Roja. 

Respecto de Ecuador su rival de 
hoy, desde las 20:00 horas, indicó 
que “debe ser la selección que 
mejor proceso tiene. Viene de 
un Sudamericano en Chile, del 
Mundial. Han trabajado muy bien. 
Por eso debemos tener más el 
balón y evitar los duelos físicos”. 

Los equipos de Universidad Católica y Colo 
Colo, buscarán avanzar a la final de la Copa 
Chile, cuando hoy se enfrenten en el Estadio 
Germán Becker de la ciudad de Temuco,desde 
las 18:00 horas.

Será un partido donde se enfrente el actual 
bicampeón del fútbol chileno, contra los albos, 
que buscarán tener un buen comienzo del 
2020. El partido servirá para ver en acción a los 
refuerzos de los cruzados, entre ellos Bruno 
Zampiedri, y Tomás Asta-Buruaga y los albos 
Nicolás Blandi y Matías Fernández.

Copa Chile: La UC y Colo Colo 
van en busca de la fi nal

ANFP

Esta tarde, desde las 16:03 horas y por tercera 
vez desde su inicio y segunda vez en el Parque 
O’Higgins, la Fórmula E se celebrará en la capital 
del paíspara maravillar a los fanáticos tuerca. 
La prueba destaca   por la electromovilidad y 
las energías renovables. La organización dio 
a conocer el programa de actividades  que se 
iniciarán desde las 07:30 horas, en que se abri-
rán la puertas para el público que adquirió sus 
entradas. Los pilotos tendrán una previa para 
probar el circuito y además decidir los puestos 
de avanzada para la carrera de la tarde, lo que 
podrá ser visto por el público y en televisión.

La Fórmula E ofrece un
entretenido programa

Descarga
nuestra App

Disponible para iOS y Android

Y compra tus pasajes

fácil y rápido
directo en tu celular
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Grupo Marejadas / 
31 de enero
Cafuzo / 
01 de febrero
Rap Mistral / 
02 de febrero
Seattemples / 
03 de febrero
Ponle Picante / 
04 de febrero
Cuarta y Lote / 
05 de febrero
Chamango / 
06 de febrero
Ensamble Villanueva / 
07 de febrero
Ensamble Mi Querencia / 
08 de febrero
Nocheosfera / 
09 de febrero
Auvora / 10 de febrero
Synkronized / 
11 de febrero
Fonk Machine / 
12 de febrero
Chio en la pieza / 
13 de febrero
Franka Miranda / 
14 de febrero
Algo pa la mente / 
15 de febrero

Bandas regionales

los autores regionales, donde podrán 
mostrar sus trabajos y además inte-
ractuar con el público. Será una gran 
feria, y desde ya invitamos a los vecinos 
y turistas a ser parte de ella”.

BANDAS REGIONALES

Uno de los recortes presupuestarios 
que se aplicaron al evento literario fue 
prescindir de los shows con artistas 
nacionales. De esta manera, este año la 
cuota musical la aportarán 15 bandas 
regionales, las que se presentarán cada 
noche, a las 21:00 horas, en la plaza de 
calle Matta. (Ver recuadro )

En este punto, Brown explicó que la 
medida se adoptó por dos razones, la 
primera “porque creemos en la cali-
dad de los músicos locales y por otra 
parte hay que asumir que la inversión 
económica de la feria debe estar rela-
cionada con la literatura y no con los 
cantantes”.

Algunas de las agrupaciones e in-
térpretes que serán parte del certa-
men son Grupo Marejadas, Ensamble 
Villanueva, Franka Miranda, Chio en 
la pieza, Rap Mistral, Ponle Picante, 
Cuarta y Lote, Nocheosfera, Algo pa la 
mente, Cafuzo, Auvora, Synkronized, 
entre otras.

FÓRMULA RENTABLE

A días de vivir la fiesta literaria más 
importante de la Región de Coquimbo, 
la que se desarrollará entre el jueves 
30 de enero y 15 de febrero en la plaza 
Gabriel González Videla de La Serena, 
te entregamos una guía detallada de 
la tradicional actividad para disfrutar 
en familia.

En conversación con El Día, Mauricio 
Brown, encargado de eventos de la 
municipalidad, adelantó que además 
de los nueve escritores nacionales ya 
anunciados, se presentarán más de 30 
literatos regionales, pertenecientes a 
diversas organizaciones como la SALC, 
SECH y Mesa del Libro, entre otras. (Ver 
recuadro )

Cabe recordar que los primeros invi-
tados confirmados fueron José Maza, 
Premio Nacional de Ciencias Exactas, 
quien abrirá el certamen con una char-
la sobre los misterios del universo; 
Carmen Castillo, Jorge Montealegre, 
Pía Barros, Juan Cristóbal Guarello, 
Soledad Fariña, Simón Soto, Ernesto 
Garrat y Patricia Politzer.

Sobre la edición 2020, el alcalde de la 
capital regional, Roberto Jacob, destacó 
que “le daremos un espacio estelar a 

Con reducción de presupuesto
y énfasis en lo local se
organiza Feria del Libro

INVERSIÓN DE $50 MILLONES

El evento se desarrollará entre el 30 de enero al 15 de febrero en la Plaza Gabriel González Videla.
CEDIDA

En conversación con El Día, Mauricio Brown, encargado 
de eventos de la Municipalidad de La Serena, aseguró que 
gracias a los descuentos de los proveedores y al respaldo 
que han recibido de las editoriales ha sido posible la 
producción de la actividad.

“Le daremos un 
espacio estelar a los 
autores regionales, 
donde podrán 
mostrar sus trabajos 
y además interactuar 
con el público”,
ROBERTO JACOB

ALCALDE DE LA SERENA

Lucía Díaz G.  / LA SERENA

@eldia_ldiaz

En medio de la crisis social que vive 
el país, el pasado 18 de diciembre, el 
concejo municipal decidió aprobar la 
versión 2020 de la Feria del Libro, con el 
compromiso de reducir los costos, que 
en un principio se estimaban en $130 

CONTINÚA EN PÁGINA 28
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En la ceremonia, que  se llevó a cabo el viernes 17 de enero en el 
auditórium de sede Libertad, Santo Tomás La Serena, se les otorgó 
el título de egresado a los nuevos profesionales de: Trabajo Social, 
Educación Diferencial, Pedagogía en Educación Física, Ingeniería 
Comercial, Piscología, Derecho, Relaciones Públicas, Tecnología Médica, 
Kinesiología y Enfermería. Se destaca en esta oportunidad el premio a 
los deportistas integrantes de los equipos de Santo Tomás La Serena, 
como también a las mejores promociones de cada carrera.

TITULACIÓN 
Santo Tomás La Serena 
Promoción 2019

Carlos Bolelli, Capellán Instituciones Santo Tomás; María Eliana Torres, Directora 
de Admisión; Marisol Marín, Directora de Comunicaciones; Adriana Ledezma, 
Directora Académica; Ramiro Trucco, Rector; Gabriela Palma, Directora de Asuntos 
Estudiantiles, y María Antonieta Fuentes, Directora Formación e Identidad.

Deportistas destacadas: Javiera Hurtado, Cindy Reyes y Rocío Velásquez, 
acompañadas por Gabriela Palma.

Mérito Santo Tomás 2019: Teresa Piñones y Javiera 
Adonis, junto a Ramiro Trucco.

Titulados de la carrera Educación Diferencial junto a su Director 
Claudio Rojas.

Titulados de la carrera Pedagogía en Educación Física 
acompañados por la docente Julia Riquelme.

Titulados de la carrera Trabajo Social junto a su Jefa de Carrera 
Paola Rodríguez y su Director Héctor Campos.

Mejores Calificaciones: Teresa Piñones, Javiera Adonis, Cindy Reyes, Chris Quelle, Raúl Espejo, Valentina Rodríguez, Marcela Simón, Gabriela Pinto y Daniela Lutz, junto a Adriana Ledezma.
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Programación

final se redujo a $50 millones.
En este sentido, Mauricio Brown, encar-

gado de eventos de la Municipalidad de 
La Serena, señaló que gracias a los des-
cuentos de los proveedores y al respaldo 
que han recibido de las editoriales ha 
sido posible la producción de la activi-
dad, que en esta oportunidad tiene un 
sello más austero.

“Quiero agradecer a todas las edito-
riales que han puesto a disposición de 
la feria a sus escritores. Sin su apoyo 
no hubiésemos logrado mantener el 
presupuesto acordado. También llega-
mos a acuerdo con varias empresas de 
servicios, lo que nos ha permitido que 
esto resulte”, explicó.

esPaCio Para todos

En años anteriores, una de las principa-
les críticas que se le ha hecho a la Feria 
del Libro se relaciona con la abultada 
diferencia entre los pagos de escritores 
nacionales y regionales. Al respecto, Brown 
asegura que en esta oportunidad no es 
así, incluso muchos de los que vienen 
de Santiago lo harán a bajo costo.

“Hoy día los escritores locales ganan 
más que los nacionales que traemos y 
no hemos hecho ningún aumento. Yo 
sé que ha sido una de las polémicas en 
otras ediciones, pero en la actualidad 
el valor es el mismo para todos, con la 
diferencia que los nacionales vienen por 
menos plata”, precisó.

En la misma línea, agregó que a la fecha 
se han reunido con todos los actores de 

Quiero agradecer a 
todas las editoriales 
que han puesto a 
disposición de la 
feria a sus escritores. 
Sin su apoyo 
no hubiésemos 
logrado mantener 
el presupuesto 
acordado”,

 Mauricio Brown

 ENCARgADo DE EvENtoS

la feria. “Yo le digo a los escritores que 
si después de juntarse con nosotros 
no les gusta, tienen todo el derecho 
a criticarnos. Nosotros le planteamos 
nuestra postura y ellos nos hacen sus 
ofertas, es parte de esto”, comentó.

estallido soCial

-¿Cómo le ha afectado al departa-
mento de eventos la contingencia 
nacional?

“Cada lunes hacemos un análisis de 
cómo va la jornada, no podemos desco-
nocer lo que pasa. Hemos llevado a cabo 
todas las actividades programadas, pero 
acomodándonos a los horarios. Hemos 
adelantado varios panoramas y la gente 

ha llegado, esa es una forma de afrontarlo.
Como unidad de eventos vamos ac-

tuando de acuerdo a lo que se va pre-
sentando. Esta semana lo analizamos y 

no tuvimos inconvenientes. Esperamos 
volver a juntarnos (el próximo lunes) 
y nuevamente poder visibilizar una 
semana tranquila”.

Escritor regional  Actividad    Fecha
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Nuevos y deliciosos 
platos se suman a la carta 
del restorán ubicado 
en Avenida Balmaceda 
N°5.310, en La Serena

La gastronomía peruana 
con toques japoneses
en Lima Limón

sus ya habituales clientes y para seguir 
conquistando paladares en la ciudad de 
La Serena y en la Región de Coquimbo.

Disponible en la nueva carta está el 
“Tiradito Lima Limón”, consistente en 
limoneta de ajo con pimiento morrón 
y tallos de cilantro, con opciones de 
acompañamiento: pescado, pulpo, lan-
gostinos y ostiones.

También se puede degustar el “Solterito 
Tataki”, solterito de quinua, queso, tomate, 
cebolla, hierbabuena y aceite sésamo. “El 
“Solterito de Tataki que es plato que se 
nace en el sector de Arequipa con una 
modificación del chef, quien ha agregado 
quinoa, y les hemos sumado un poco de 
las técnicas japonesas que es un tataki de 
atún. Tiene una reducción a base de una 
salsa de ostión, sillado y limón”, detalla 
el subchef, Jaime Bobadilla.

El profesional añade que se incorporará 
el “Tiradito mixto” que “tiene como base 
una limoneta con ajo y pimiento morrón 
y al final va flambeado con aceite de 
ajonjolí y aceite de oliva”.

Otra de las nuevas opciones es el “Roll 
furai tropical” que trae pescado empani-

AlternAtivA gAstronómicA

Pulpo a la parrilla, uno de los nuevos platos de “Lima Limón”.
CEDIDA

El restorán Lima Limón de la ciudad 
de La Serena es una cita obligada para 
todos quienes disfrutan de la variada 
y deliciosa gastronomía del Perú. Aquí 
se pueden encontrar platos típicos del 
vecino país, como el Lomo saltado o Ají 
de Gallina, entre una amplia gama de 
preparaciones.

Ahora, como nuevo atractivo se suma-
ron nuevos platos a la carta, esta vez con 
toques de la comida japonesa, que tiene 
una fuerte influencia en la gastronomía 
peruana. Todo con el objetivo de seguir 
ofreciendo atractivas preparaciones a 

Guillermo Alday / La Serena zado y queso crema al panko coronado 
con tartare de salmón y palta bañado 
en salsa maracumango

Un plato muy particular es el “Pulpo 
a la parrilla”, que además, de un pulpo, 
incluye una base de panache de ver-
duras, papas nativas, y brochetas de 
camarón jumbo que van en una salsa 
ticucha y con chimichurri argentino.

Denis Walter Burga, chef jefe, expli-
ca que la gastronomía peruana es 
una combinación de conocimientos 
provenientes de distintos culturas 
internas del país, sazonadas con las 
culturas de migrantes.  “La zona sur 
del Perú (Iica, Chicha, Pisco) recibió 
a migrantes provenientes de África 
estableciendo la cultura afroperuana; 
luego se sumaron las colonias de los 

chinos, que se instalaron en el sector 
de Callao y Huacho (norte de Lima); 
luego vendrían las japoneses. Todo ello 
es la gastronomía del Perú, nacida del 
intercambio cultural,  con el añadido 
de la sazón y el sabor de los productos 
del Perú”, detalla.

CoorDEnADAs

El restorán Lima Limón se ubica en 
calle Balmaceda Nº5.310 en La Serena. 
De lunes a jueves atiende desde las 13 
horas hasta las 00.00 horas. Los vier-
nes y sábados extienden su horario 
de atención hasta las 01.00 horas. El 
domingo, las puertas se abren a las 13 
horas y se cierra a las 17 horas. Tiene 
estacionamiento propio.

@eldia_ldiaz

Las tradiciones rurales se tomarán la Feria Costumbrista de Altovalsol

La inauguración se realizará en la 
jornada del sábado a las 17:00 horas. La 
actividad cuenta con el financiamien-
to del Fondo Cultura 2019 Gobierno 
Regional Coquimbo y patrocinio de La 
Ilustre Municipalidad de La Serena, el 
Consejo de Cultura y Las Artes y gestores 
culturales.

“Habrá  artesanos y expositores de 
las localidades de La Cachina, Santa 
Gracia, La Estrella, Los Rulos, Algarrobito, 
Coquimbito y Las Rojas, ”, agregó Andrés 

Robledo Delegado Rural Municipal de 
La Serena, destacando que “la Feria 
Costumbrista y Muestra Folclórica 
Altovalsol 2020 espera fortalecer las 
raíces y tradiciones chilenas en nuestra 
ruralidad”.

María Vera, de la Unión Comunal Rural 
de Juntas de Vecinos, adelantó que los 
asistentes a la feria, “podrán disfrutar de 
platos típicos de la zona como cabrito 
al palo, quesos de cabra, arrollado de 
la zona, aceitunas, empanadas, pan 

este sábAdo y domingo

Comida y tradiciones esperan a los visitantes que llegarán a la Feria Costumbrista de 
Altovalsol este fin de semana.

CEDIDA

amasado, churrascas, jugos naturales del valle y 
otras exquisiteces propias de nuestro  sector rural. 
Además habrá puestos con artesanía típicas”.

La muestra folclórica incluye la participación de 
agrupaciones musicales de la comuna, caporales y 
artistas de otras localidades de la región. Por la tarde 
comenzará el baile con “Los Superparranderos” 
el sábado y el día domingo para cierre con la 
música de “Los Dólares y la nueva Era”.

La actividad busca 
rescatar las tradiciones 
entre música, payas y 
comida, para recibir a una 
gran cantidad de turistas.

Cuecas, payas, rancheras y mucha tra-
dición se vivirá este sábado y domingo 
en la Feria Costumbrista de Altovalsol. La 
cancha deportiva de la localidad ubicada 
a 13 kilómteros de La Serena abrirá sus 
puertas desde mediodía hasta las 20 
horas para dar vida a este evento que 
busca fortalecer las raíces chilenas de 
la ruralidad.

“Como en años anteriores, se espera 
contar con una masiva concurrencia, de 
distintos sectores del Valle, de La Serena, 
de Coquimbo y de los turistas que nos 
visitan cada año, lo que le otorga un 
especial colorido a este bello pueblo 
y a sus alrededores”, señaló el alcalde 
Roberto Jacob.

El Día. / La Serena

@eldia_cl
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El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY DOMINGO  LUNES

3-24 7-2  18-16
Radiación 11+

Los Vilos

HOY DOMINGO  LUNES

9-16 12-14 12-13 
Radiación 11+

HOY DOMINGO  LUNES

5-20 9-19 10-14
Radiación 11+

CanelaRío Hurtado

HOY DOMINGO  LUNES

10-26 9-22 4-19
Radiación 11+

Monte Patria

HOY DOMINGO  LUNES

7-27 7-24 6-22
Radiación 11+

Ovalle

HOY DOMINGO  LUNES

3-22 6-20 6-18
Radiación 11+

Vicuña

HOY DOMINGO  LUNES

5-27 4-23 3-20
Radiación 11+

Coquimbo

HOY DOMINGO  LUNES

9-19 12-15 11-17
Radiación 11+

La Serena

HOY DOMINGO  LUNES

9-19 12-15 11-17
Radiación 11+

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

02 Chilevisión
07.00 Informerciales 08.00 Pabellón de la 
Construcción TV. 09.00 Cine 10.30 Sabin-
go. 12.15 Cocineros chilenos.  13:30 CHV 
Noticias tarde 15:00 Sabingo. 18.30 Flor 
de Chile. 20.30 CHV Noticias

21.45  El tiempo
00.15 La divina comida
01.15 Chilevision Noticias noche
02.00 Cierre transmisiones

04 TVN

07.00 Puertas abiertas. 08.00 Bloque in-
fantil. 09.00 La aventura de crecer 09.30 
El chavo. 13.00 24 tarde. 14.30 TVN de 
culto. 17.45 Lo mejor-Carmen Gloria a tu 
servicio. 19.00 El chavo

21.00       24 horas Central
22.15      TV Tiempo
22.30     Prueba de humor
00:30     Best Seller
02.15       TV Tiempo
02.30     Cierre de transmision

07.00 Entretenidos 07.30 Iglesia Universal 
08.00 Antena 3D 13.45 Cámara loca 14.15 
Eurocopa 2016  17.30  Lorena 19.00 Cami-
nando Chile. Microprograma 19.33 Lorena 
19.30 A cada quien con su santo 
20.30  Amor sincero
21.30  Juegos prohibidos
22.30  Cine Prime
00.30  Lo que la gente cuenta
01.20  División de Robos 
 y  homicidios

05 Telecanal
06.00 Chapulín Colorado 07.30 Hola Chile. 
12.00 Intrusos. 14.30 Vivir Bien. 15.30 Sin 
tu mirada.  17.00 Mujer casos de la vida 
real.18.15 Como dice el dicho. 19.15 La Rosa 
de Guadalupe. 21.00 Me robó la vida
22.00        Mentiras verdaderas
00.00       Así somos
01.30        Expediente S
02.30        Hablando de la vida

07 La Red

07.00 Meganoticias prime. 08.00 Cake 
Boss. 09.00 A orillas del río. 10.00 La vuel-
ta a la manzana. 11.00 Bicitantes. 12.00 
Selección internacional. 13.00 Selección 
nacional. 14.00 Meganoticias reportajes. 
15.00 Lo mejor-verdades ocultas. 16.30 
Kilos mortales. 18.30 Area cultura. 19.30 
Lo mejor-Yo soy Lorenzo
21.00 Meganoticias prime
22:20 ¿Y tú quién eres?
23.15 Las mil y una noches
00.00 Comer y sanar
01:00 Fin de transmisión

11 Mega
07.00 Travesia 13C. 13.30 Teletre-
ce tarde. 15.00 Cultura tarde. 18.00 
Maravillas del mundo. 19.00 Lugares 
que hablan. 

21.00 Teletrece
22.25 El tiempo
22.30 Lugares que hablan
01.00  Los simpson 
02.00 Fin de transmisión

13 TVUC

TV Abierta

Horario funcionamiento: Lunes a domingo de 10:15 – 21:45.Todo estará 
sujeto a modificación dependiendo de la contingencia del sector.

CineCineCine
DOLITTLE 4DX-3D ESP
Sala 1   TE Horarios  11:55; 14:15; 16:45; 19:10; 21:30 hrs

MUJERCITAS ESP
Sala 5 TE Horarios 10:30; 13:30 hrs.

JUMANJI: EL SIGUIENTE NIVEL ESP
Sala 2  TE Horarios 11:40; 14:30; 17:15; 20:00 hrs

DOLITTLE ESP
Sala 3  TE Horarios 10:50; 13:15; 15:45; 18:05: 20:30  hrs

AMENAZA EN LO PROFUNDO ESP
Sala 4  TE+7 Horarios 22:00  hrs

STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER ESP
Sala 6.  TE+7   Horarios 12:00; 17:30 hrs

FROZEN 2 ESP
Sala 4    TE Horarios 12:20; 14:45; 17:00; 19:30 hrs.

MUJERCITAS SUBT
Sala 6 TE  Horarios 18:55 hrs

INFIERNO EN LAS ALTURAS ESP
Sala 7.  TE  Horarios 15:15; 20:45 hrs

El Dr. John Dolittle vive solo detrás de los muros 
de su exuberante mansión en la Inglaterra del siglo 
XIX. Su única compañía proviene de una variedad 
de animales exóticos con los que habla a diario. 
Pero cuando la joven reina Victoria se enferma 
gravemente, el médico excéntrico y sus amigos 
peludos se embarcan en una aventura épica en una 
isla mítica para encontrar la cura.

DOLITTLE

Mall VIVO Coquimbo
Varela 1524
Coquimbo

JUMANJI: EL SIGUIENTE NIVEL ESP
Sala 8 TE+7  Horarios 10:00; 12:45; 15:30; 18:20 hrs

1917 SUBT
Sala 8 TE+7 Horarios 21:00 hrs

LOS ROSTROS DEL DIABLO ESP
Sala 5     Horarios 16:30; 21:45  hrs

ESPIAS A ESCONDIDAS ESP
Sala 8 TE+7 Horarios 11:30; 13:55; 16:15 hrs

JOJO RABBIT SUBT
Sala 8 TE+7 Horarios 18:40; 21:15 hrs

Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

CONTRATA EN FORMA ANTICIPADA

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Oración a San 
Judas Tadeo

Patrón de los casos difíciles, ¡oh gloriosí-
simo Apóstol San Judas Ta deo! Siervo 
fiel y amigo de Je sús, con el nombre del 
traidor que en tregó a nuestro querido 
Maes tro en manos de sus ene migos; 
ésta ha sido la causa de que mu chos os 
hayan ol vidado. Pero la iglesia os honra 
e in voca universal mente como patrón 
de las co sas difíciles y de sespera das. 
Rogad por mí, que soy tan mi serable y 
ha ced uso, os ruego, de ese privi legio 
especial a vos concedido de so co rrer 
visible y prontamente cuando casi se 
ha perdido toda es peranza. Ve nid en mi 
ayuda en esta gran ne ce sidad para que 
reciba los con suelos y socorros del cielo 
en to das mis necesidades, tribulacio nes 
y sufrimientos, particular mente (ha ga 
aquí la súplica que desea ob tener con 
fe y devo ción, y repita esta oración du-
rante 9 días, pro me tiendo publi carla en 
el 8° día y, aun que di fícil o imposible, se 
le conce derá). Y para que ben diga a Dios 
con vos y con todos los esco gidos por 
toda la eternidad. Amén.                 

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum -
plirán.

Gracias 
Tres Ángeles

Por favor 
concedido

Gracias 
Fray Andresito

Por favor 
concedido

Al cumplirse segundo aniversario del fallecimiento de nuestro querido esposo, 
padre, abuelito, suegro, señor:

LUIS ENRIQUE HIDALGO PIZARRO

(Q.E.P.D.)

Se invita a todos quienes fueron sus relaciones  y amistades  a una misa que 
se oficiara por el descanso de su alma en iglesia Lourdes hoy a las 19:30 horas.

SU ESPOSA, HIJOS, NIETOS Y FAMILIA. 

MISA ANIVERSARIO
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Vida social Falucho y Peró

Puzzle

TALLERES DE VERANO
Museo del Limarí invita a los Talleres de Verano que 
ofrecerá desde el martes 21 de enero, en el museo 
ubicado en Covarrubias esquina Antofagasta, Ovalle.

FERIA EMPRENDEDORES
Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria de 
Emprendedores que continúa hoy, de 12:00 a 21:00 
horas, en Paseo Balmaceda.

MISAS
* Se invita a la comunidad a la misa de hoy a las 
12:00 horas, en el Convento de Las Carmelitas Des-
calzas, Gandarillas 997, La Serena.
* Se invita a la comunidad a la Santa Misa que es ofi-
ciada cada sábado, a las 19:00 horas, en la Catedral 
de La Serena.

Utilidad pública

Mareas

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan. Balmaceda 
438
COQUIMBO
Salcobrand. Aldunate 1447. Fono 
2316940
OVALLE
Cruz Verde. Vicuña Mackenna 56. 
Fono 2633854

SANTORAL

Prisca-Priscila

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Amor: Haga uso de sus encan-
tos en los momentos de con-
quista. Eso le ayudará en sus 
objetivos. Salud: Debe controlar 
más su presión arterial. Dinero: 
Controle que cualquier salida 
de efectivo en su hogar sea por 
cosas que tengan un real moti-
vo. Color: Azul. Número: 3.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: Replantee su relación 
para que esta se pueda proyec-
tar en el largo plazo. Salud: Las 
tensiones pueden hacerle co-
lapsar. Dinero: Procure guardar 
la mayor cantidad de recursos 
que pueda para mitigar los pro-
blemas que se avecinan. Color: 
Plomo. Número: 20.

Amor: Busque el amor en su 
círculo cercano, ahí encontrará lo 
que busca. Salud: Sea precavido 
con esos cuadros de ansiedad. 
Dinero: No se desaliente ante 
los tropiezos en los negocios, 
procure mantener la calma y 
siga esforzándose. Color: Ámbar. 
Número: 15.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: Las relaciones fracasan 
en su mayoría por la falta de 
compromiso de ambos o de 
alguno. Salud: No permita que 
los malos ratos afecten su vida. 
Dinero: Es mejor que postergue 
la realización de nuevos pro-
yectos hasta que las condicio-
nes sean más propicias. Color: 
Lila. Número: 10.

Amor: El mostrar sus senti-
mientos no es una muestra de 
debilidad sino más una muestra 
del gran corazón que tiene. Sa-
lud: No coma más de la cuenta. 
Dinero: No pierda el tiempo, ya 
es momento de poner las cosas 
en práctica. Color: Naranjo. 
Número: 7.

Amor: Recuerde que con el 
diálogo se solucionan mucho 
mejor las cosas. Salud: No 
cambie una actitud positiva por 
un problema simple. Dinero: 
Deberá poner mucha atención 
en las cosas que pasan en su 
trabajo. Cuidado con los robos. 
Color: Negro. Número: 4.

Libra Escorpión

Amor: Procure que las decisio-
nes que tome sean bien pensa-
das. No haga cosas a tontas y a 
locas. Salud: Debe mejorar sus 
hábitos alimenticios. Dinero: 
Poco a poco las cosas irán 
mejorando en el trabajo, pero 
tenga cuidado con meterse 
en problemas. Color: Magenta. 
Número: 16.

Amor: Tomar la decisión de 
vivir en pareja es algo que debe 
pensarse con mucha responsa-
bilidad. Salud: Controle sus ner-
vios. Dinero: No todas las cosas 
son malas ya que con esto se 
orientará mejor al tomar su 
próxima decisión. Color: Crema. 
Número: 9.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Por favor no juegue con 
los sentimientos esa persona 
ya que no se lo merece. Salud: 
Controle la exposición a situa-
ciones estresantes. Dinero: Es 
fácil acceder a créditos, pero 
después estos deben pagarse. 
Tenga cuidado con sobre 
endeudarse. Color: Celeste. 
Número: 8.

Amor: Abra bien los ojos para 
observar las actitudes de esa 
persona. Salud: Trate de des-
cansar lo que más pueda. Aho-
rre energías. Dinero: No cese 
en sus esfuerzos por lograr al-
canzar el éxito financiero, pero 
cuidado con obsesionarse con 
ello. Color: Calipso. Número: 14.

Amor: Con el correr de los 
días las cosas irán tomando el 
camino que corresponde. Salud: 
Descanse lo necesario para 
recuperar todas sus energías. 
Dinero: Las alternativas de nue-
vas inversiones no deben ser 
tomadas a la ligera. Color: Gris. 
Número: 21.

Amor: Aprenda a valorar las cosas 
que los demás hacen por usted. 
Salud: Preocúpese de la salud 
de los integrantes de la familia. 
Dinero: No corra el riesgo de des-
equilibrar los recursos disponibles 
por un negocio que le están ofre-
ciendo. Color: Lila. Número: 2.

Horóscopo

MAÑANA
03.49 H 1.26 P 
10.30 H 0.46 B
17.02 H 1.29 P
23.16  H 0.65 B

MAÑANA
05.01H 1.16 P 
11.25 H 0.49 B
18.07 H 1.36 P

Cine

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs.
incluyendo los festivos- Cierre después de 
la última función. (horarios de trasnoche 
se refiere a todas las películas que comien-
cen después de las 23.00 hrs.)
*Los horarios esta sujetos a modificación.

Jojo Betzler (Roman Griffin Davis) es un 
solitario chico alemán que pertenece a las 
juventudes hitlerianas. Su mundo se pondrá 
patas arriba cuando descubre que su madre, 
Rosie (Scarlett Johansson), una mujer solte-
ra, está escondiendo a Elsa (Thomasin Mc-
Kenzie), una joven judía, en su propia casa.

JOJO RABBIT

STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER
Sala 2  TE+7 Horarios 1600 hrs 

JOJO RABBIT
Sala 1. +14 Horarios  1020-1300 -1540- 1820- 2100 hrs

FROZEN 2
Sala 4 TE Horarios 1150 -1430-1710 HrS

1917
Sala 2. TE+7  Horarios: 1250- 1910-2200 hrs

ESPÍAS A ESCONDIDAS
Sala 3  TE  Horarios 1220-1450-1720 hrs

Mall Plaza
Alberto Solari 1400. La Serena

INFIERNO EN LAS ALTURAS
Sala 4  +14 Horarios  20.00 hrs

INFIERNO EN LAS ALTURAS
Sala 4  +14  Horarios 2210 hrs 

DOLITTLE
Sala 4 TE Horarios  1130- 1400-1630-1900-2130 hrs 

LOS ROSTROS DEL DIABLO
Sala 3  +14 Horarios 1950-2240 hrs



     I   SÁBADO 18 DE ENERO DE 2020  I  el Día32  I

LA SERENA
EL MEJOR

LUGAR
PARA
VIVIR

ENTREGA INMEDIATA
DESCUENTOS ULTIMAS UNIDADES 

- 1 y 2 Dormitorios.
- 1 y 2 Baños.
- Estar comedor.
- Cocinas Kitchenette 
  y Tradicional.
- Bajos gastos comunes.
- Estacionamientos.

Desde

UF
2.795 

Desde

2.670 
UF

- 30 departamentos 
   de alto nivel
- Bajos gastos comunes
- Finas terminaciones
- Artefactos de cocina y baños
  de excelente calidad

Desde

4.205  
UF

Información y Ventas: Avda. Gmo. Ulriksen esq. Avda San Joaquín

www.celqui.cl

Fonos: 51 2213894 - 991640400 - 9 7337 3080 - 95380 7933 - 942834548
Oficina central 512 55 2040

FRANCISCO DE
AGUIRRE 097

EDIFICIO

ENTREGA INMEDIATA
DESCUENTOS ULTIMAS UNIDADES 

Desde

2.430 
UF
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